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Новый сезон – 
новые сорта 
гладиолусов

«Будем здоровы!» 
Запишись к врачу 
через Интернет 

CMYK

читайте  
в субботу:

Аварийный  
3

Портрет 
явления

Пылящиеся 
дедовские медали 
или затертые 
девчоночьи 
дневники?  
Что и как должно 
храниться  
в школьных 
музеях? Вопрос 
совсем не простой 
и очень важный, 
если мы 
действительно 
хотим сделать 
прошлое важным 
для будущего.

Увлечения
Взять гибкость 
змеи, силу тигра, 
прыгучесть 
леопарда  
и устойчивость 
журавля  
и… победить  
во всероссийском 
творческом 
конкурсе! Рассказ 
кемеровчанки 
Юлии Каличкиной 
о том, как ушу 
может стать 
неиссякаемым 
источником 
вдохновения.

Взлет
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курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

день ночь
Кемерово -8 – -10 -15 – -17
Новокузнецк -7 – -9 -16 – -18
Белово -7 – -9 -16 – -18
Юрга -8 – -10 -19 – -21
Междуреченск -6 – -8 -21 – -23
Таштагол -6 – -8 -20 – -22
Мариинск -9 – -11 -20 – -22
Л.-Кузнецкий -7 – -9 -16 – -18

11 февраля
Переменная облачность, ночью без осадков, днем в отдель-

ных районах небольшой мокрый снег. Ветер южный 4-9 м/с., 
днем местами порывы до 11-16 м/с. Температура ночью  
-18° – -23ºС, местами -12° – -17ºС, днем -3° – -8ºС, местами до 
+2ºС.

12 февраля
Переменная облачность, в отдельных районах небольшой 

снег, метели. Ветер западный 5-10 м/с., местами порывы до 
15-20 м/с.Температура ночью -3° – -8ºС, местами до -13ºС, днем 
-3° – -8ºС, местами до +2ºС.

Днем переменная об-
лачность, местами не-
большой снег, местами 
метель, ветер юго-запад-
ный от слабого до уме-
ренного. Давление будет 
расти, влажность умень-
шится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 7.51 Заход 17.08 Долгота дня 9.17

Восход 0.41  Заход 9.21   Перв. четв. 11 февраля

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

выборы факт

ЧП

Вячеслав Алексеевич 
родился в 1965 году в 
Магнитогорске Челябин-
ской области. В 1987 году 
окончил дневное отделе-
ние Магнитогорского 
горно-металлургического 
института им. Г. Носова 
по специальности «Тех-
нология и комплексная 
механизация подземной 
разработки месторожде-
ний подземных ископае-
мых». Трудовой путь на-
чал в качестве помощни-
ка машиниста экскавато-
ра. Работал горным ма-
стером, мастером произ-
водства, начальником 
смены, участка, управле-
ния оборудования. В ян-
варе 2009 года был назна-
чен заместителем дирек-
т о р а  п о  с б ы т у  О А О 
«ММК», а с октября 2010 
года – заместителем ком-
мерческого директора 
ОАО «ММК» по МТР. С 1 
февраля на В.А. Бобылева 
возложено исполнение 

обязанностей генераль-
ного директора ОАО «Бе-
лон».

Свою деятельность в 
«Белоне» В.А. Бобылев 
начал с посещения пред-
приятий, осмотра произ-
водственных фондов. В 
ближайшее время плани-
руется проведение встреч 
с трудовыми коллектива-
ми. 

Деятельность компа-
нии, основная цель кото-
рой – обеспечение ОАО 
«ММК» концентратом из 
коксующихся углей, с 
приходом нового руко-
водства останется неиз-
менной. Продолжат свое 
развитие основные на-
правления «Белона»: ин-
вестиции в модерниза-
цию существующих про-
изводств, финансирова-
ние мероприятий по 
промышленной безопас-
ности, вложения на реа-
лизацию социальных 
программ.

ОАО «Белон»:  
руководство новое – 

задачи прежние
С начала февраля обязанности 

генерального директора ОАО «Белон» 
исполняет  Вячеслав Алексеевич Бобылев. 

Прежний руководитель  
Виталий Викторович Бахметьев, 

стоявший у руля компании  
с октября 2009 года, назначен вице-

президентом по коммерции   
ООО «Управляющая компания ММК». 

благоустройствоофициально

судебное решение

В минувший втор-
ник президент РФ 
Дмитрий Медведев на 
встрече с молодыми 
учеными и лауреата-
ми премии президен-
та РФ в области науки 
и инноваций за 2010 
год объявил об отме-
не перехода на зимнее 
время.

«Мы, действитель-
но, привыкли каждую 
весну и осень перево-
дить стрелки часов и 
по привычке на это 
ругаться, потому что 
реально нарушается 
человеческий биоритм, 
все это раздражает, все 
либо просыпают, либо 
просыпаются рано и не 
знают, куда себя деть в 
течение лишнего часа. 
Я уж не говорю о не-
счастных коровах и 
других животных, ко-
торые не понимают 
перевода часов и не 
понимают, почему до-
ярки приходят к ним в 
другое время. Я при-
нял решение об отмене 
перехода на зимнее 
время начиная с осени 
текущего года. И даю 
соответствующее пору-
чение правительству», 
-  отметил Дмитрий 
Анатольевич. 

Эмма  
АНДРЕЕВА.

Зимнее  
время 
отменяется

Беловский городской 
суд вынес приговор 
братьям Александру и 
Алексею Тимофеевым, 
которые в феврале про-
шлого года в поселке 
Инском вымогали день-

Братья. 
Вымогатели

ги у одинокого ветерана 
Великой Отечественной 
войны. 

Получив отказ, один из 
братьев  избил старика. От 
полученных травм тот 
скончался. Добычей молод-

чиков тогда стали всего 
лишь 5 тысяч рублей…

Александр Тимофеев, 
непосредственно избивав-
ший ветерана, пригово-
рен к 9 годам лишения 
свободы в колонии стро-
гого режима, его брат 
Алексей получил 3 года 
условно.

Приговор еще не всту-
пил в законную силу и 
может быть обжалован в 
суде высшей инстанции.

Завершилась регист-
рация кандидатов в де-
путаты Кемеровского 
городского Совета на-
родных депутатов пято-
го созыва.

Всего в Кемерове заре-
гистрированы 153 канди-
дата в 35 одномандатных 
избирательных округах. 5 
кандидатов самостоятель-
но отозвали уведомления 
о выдвижении, отказ в 
регистрации получили 5 
человек.

- Причины, по кото-
рым этим кандидатам от-
казали в регистрации, 
разные, - говорит  предсе-
датель избирательной ко-

миссии города Кемерово 
Тимофей Попов. – Напри-
мер, у некоторых непра-
вильно были оформлены 
подписные листы, другой 
кандидат не указал пога-
шенную судимость. 

Уже сейчас кандидаты 
в депутаты имеют право 
распространять агитаци-
онные материалы и про-
водить встречи с избира-
телями. А с 12 февраля 
2011 года они смогут вести 
агитацию в средствах мас-
совой информации. Кста-
ти, накануне городская 
избирательная комиссии 
совместно с редакцией 
муниципальной газеты 

«Кемерово» провела же-
ребьевку по распределе-
нию бесплатных печатных 
площадей зарегистриро-
ванным кандидатам в де-
путаты. 

Стоит отметить, что 
среди них - 47 женщин и 
106 мужчин, в том числе 7 
студентов, 5 пенсионеров, 
10 работников здравоохра-
нения, 5 работников сфе-
ры образования, 7 индиви-
дуальных предпринима-
телей, 54 руководителя 
предприятий. 22 кандида-
та являются депутатами 
действующего четвертого 
созыва.

Оксана ПАНАРИНА.

До Единого дня голосования 
остался 31 день

Используя лопаты, ломы и мётлы, 
студенты очищают пешеходные перехо-
ды. К примеру, вчера активисты строи-
тельных студенческих отрядов КемГУ 
«Легион» и КемТИПП «Красная гвозди-
ка» расчищали пешеходные дорожки на 
пересечении ул. Красной и Красноармей-
ской. А затем пошли убирать снег возле 
школы №84.

- Вчера мы с ребятами скидывали снег 
с крыши этой школы, - говорит депутат 
Кемеровского городского Совета Евгений 
Селедков. – А сегодня уберем этот снег с 
пришкольной территории, чтобы детям 
было удобно ходить. Мы всегда отклика-
емся на просьбы жителей города. 

- Мы уже третий год работаем на убор-
ке снега, - рассказывает командир студен-
ческого отряда «Легион» Собир Рахимов. 
– Для нас это и приработок к стипендии. 
Так что можно прожить на эти деньги 
самостоятельно. После учебы несколько 
часов работаем. Это же хорошо! Новые 
знакомства, мышцы можно подкачать – 
все лучше, чем лежать на диване.

Оксана ЮРЬЕВА. 
Фото Федора Баранова.

Снегоуборочная страда
Ежедневно в Кемерове к снегоуборочным работам привлекаются более 150 

студентов. Их рабочий день составляет 4 часа. За свой труд они получают ма-
териальное вознаграждение – 300 рублей в день.

Кран-убийца
Вчера днем на новой строительной площадке 

кемеровского города-спутника Лесная Поляна упал 
поднимавший груз башенный кран, задействован-
ный на возведении дома. Погибла 51-летняя женщи-
на-крановщица, которая находилась в кабине.  

Причины аварии устанавливаются. Проводится до-
следственная проверка, по результатам которой будет 
принято решение о возбуждении уголовного дела либо 
об отказе от него.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
Фото Сергея Гавриленко.

Вчера в Санкт-Пе-
тербурге председатель 
правительства РФ В.В. 
Путин провел совеща-
ние по вопросу «Об ито-
гах деятельности топ-
ливно-энергетического 
комплекса в 2010 году и 
задачах на 2011 год». 

Совещание прошло  
в форме видеоконферен-
ции. Участие в ней при-
няли губернатор Кеме-
ровской области А.Г. 
Тулеев,  руководство 
ОАО «Шахта «Распад-
ская». Губернатор доло-
жил правительству о 
мерах по восстановле-
нию шахты «Распад-
ская», о работе по вводу 
в эксплуатацию новых 
участков.
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ЧП
Штаб.  
Решение 
принято

В аэропорту сразу 
был создан оперативный 
штаб во главе с губерна-
тором Аманом Тулеевым 
по ликвидации нештат-
ной ситуации. Были при-
ведены в готовность все 
оперативные службы, 
расчеты МЧС, три по-
жарных расчета, 30 бригад 
«скорой помощи», меди-
цина катастроф, санавиа-
ция. Все силы и средства 
сосредоточились в райо-
не аэропорта и были го-
товы принять аварийный 
самолет. С бортом воз-
душного судна была на-
лажена связь. Как доло-
жил командир самолета 
губернатору, на борту 
было все спокойно, без 
паники.  

Затем центральным 
диспетчерским пунктом 
в Москве было принято 
решение посадить лай-
нер в новосибирском 
аэропорту «Толмачево». 
Около 9.30 он благопо-
лучно приземлился в 
Новосибирске. Там пасса-
жиров уже ждал другой 
самолет для вылета в 
Бангкок. 

Горожане 
заметили

Перед тем как отпра-
виться в Новосибирск, 
самолет пару часов кру-
жил над городом Кеме-
рово, встревожив таким 
необычным «поведени-
ем» проснувшихся горо-
жан. 

- Ну, не может само-
лет так низко и долго 
«прогуливаться» над го-
родом, хоть он садится, 
хоть взлетает, - рассказал 
очевидец Александр, ко-
торый в половине вось-
мого утра отправился на 
работу, - это ненормаль-
но. Я и подумал сразу: 
что-то случилось.

Кстати, несколько 
бдительных кемеровчан 
даже позвонили по теле-
фону 01 с сообщением о 
странном кружении са-
молета.

Многие в это же вре-
мя встречали в аэропорту 
родных и друзей с других 
рейсов.

- Я когда в начале седь-
мого утра встречал мо-
сковский рейс, на кото-
ром должны были приле-
теть мои знакомые, услы-
шал разговор двух жен-

щин, работниц аэровокза-
ла, о каких-то проблемах с 
рейсом на Бангкок. Но не 
придал этому значения, - 
вспоминает кемеровчанин 
Виктор. – Потом, когда 
московский самолет при-
землился, мы вышли к ма-
шине, которая была при-
паркована на стоянке, где к 
нам подошли сотрудники 
ГИБДД и попросили сроч-
но убрать автомобиль. Они 
объяснили, что ожидается 
аварийная посадка самоле-
та и эту площадку нужно 
освободить для спецтранс-
порта. Мы очень быстро 
уехали. И уже навстречу 
нам попался кортеж авто-
мобилей администрации 
области. Мы сразу заподо-
зрили, что дело очень серь-
езное. Дома, когда включи-
ли новости, узнали о том, 

что в Кемеровском аэро-
порту не может сесть само-
лет.

Нехороший 
рейс

Теперь уже не кажется 
странным, что этот же 
авиалайнер заставил по-
волноваться кемеровчан 
за несколько часов до опи-
санного ЧП – на пути из 
Бангкока. Пассажир этого 
рейса Андрей рассказал 
корреспондентам «Куз-
басса»:

- В Бангкоке все было 
как обычно, вылет плани-
ровался на 4.15 по местно-
му времени. Началась по-
садка, мы прошли паспорт-
ный контроль. Сели в само-
лет и стали ждать взлета. 
Однако прошло 20 минут, 

а мы так никуда и не поле-
тели. Через некоторое вре-
мя к самолету стали подъ-
езжать какие-то обслужи-
вающие машины, тайцы, 
рабочие аэропорта, засуе-
тились. Нам ничего не го-
ворили. Где-то через полча-
са на связь вышел командир 
экипажа и объявил, что 
какие-то неполадки не то с 
воздушной системой, не то 
с системой вентиляции или 
отопления самолета, я не 
очень понял. Сказал, что 
неисправность сейчас бу-
дут устранять, а мы пока 
подождем в салоне.  В сало-
не и правда было очень 
душно, начали открывать 
все двери и люки. 

Еще минут через десять 
командир сказал, чтобы 
пассажиры покинули са-
молет и взяли с собой толь-

ко самое необходимое. Но 
уже на выходе нам сообщи-
ли, чтобы мы забирали с 
собой все свои вещи.

Мы вернулись в аэро-
порт, в зал ожидания. На 
табло высветилось уже 
другое время отправления 
– 6.30. Однако на посадку 
мы пошли только в начале 
восьмого. Суммарно нас 
задержали почти на три с 
половиной часа.

И посадили нас обрат-
но в тот же самолет. Пред-
ставьте, как все занервнича-
ли. Командир извинился за 
неполадки, за задержку, 
сказал, что все в порядке и 
волноваться нам не о чем. 
Но в течение всего времени 
полета, а это около семи 
часов, пассажиры как-то не 
очень спокойными выгля-
дели. Однако приземли-
лись нормально, около 
двух ночи было по-нашему 
уже, увидели тут кучу на-
рода, которые томились в 
ожидании, ведь их вылет 
из-за нас задержали. А 
потом из новостей узнал, 
что опять с этим самолетом 
неполадки. Нехороший 
рейс какой-то.

Звонок с борта
…Кемеровчанке Мари-

не позвонили ее друзья, 
супружеская пара Лев и 
Анастасия, уже из «Толма-
чева». Сообщили, что по 
пути изменился маршрут 
и что из-за неполадок они 
пересядут на другой само-
лет. Рейс был назначен на 
11 часов. И хотя настроение 
кемеровчан немного ис-
портилось из-за вынужден-
ного ожидания, они все 
равно были решительно 
настроены хорошо отдох-
нуть в Бангкоке. 

Зачем по кругу 
летать?

Два технических во-
проса, которые возникают 
у каждого, кто не знаком 
с летным делом: зачем 
надо было в течение двух 
часов «гонять» самолет 
над городом, прежде чем 
посадить, и почему было 
принято решение при-
землить его все же в Но-
восибирске, а не в Кеме-
рове? Ситуацию прояс-
нил кемеровский транс-
портный прокурор Борис 
Григорьев. 

По его словам, за то 
время, пока машина лета-
ла по кругу, она выраба-
тывала топливо: чтобы 
снизить вес самолета и 
тем самым уменьшить 
давление на поврежден-
ное шасси при посадке. 

А  отправить лайнер в 
Новосибирск решили по-
тому, что авиакомпания, 
организовавшая перелет, 
обязана доставить пасса-
жиров до места назначения 
при любых обстоятель-
ствах. То есть аварийный 
самолет приземлить, а 
людей отправить в Бангкок 
другим рейсом. Однако в 
Кемеровском аэропорту 
не нашлось второго подхо-
дящего самолета. А в Но-
восибирске такой нашелся. 
Если бы посадку пришлось 
произвести в Кемерове, 
пассажиров бы все равно 
отправили в «Толмачево». 
Автобусами. Только на это 
ушло бы больше времени 
и средств.  

Юлия МАТЮЩЕНКО,
Татьяна ФОМИНА, 

Оксана ПАНАРИНА. 
Фото  

Кирилла Кухмаря.

Аварийный 
ВЗлЕт
Самолет, отправлявшийся вчера с туристами  
из столицы Кузбасса в Таиланд, через несколько 
часов совершил аварийную посадку  
в Новосибирске. К счастью, все обошлось,  
никто не пострадал.
Рано утром (в 5.45) в международном аэропорту  
г. Кемерово при взлете и наборе высоты  
у пассажирского авиалайнера «Боинг-757», 
совершающего рейс Кемерово–Бангкок,  
не убралось переднее шасси. 
- На борту самолета находилось 220 пассажиров 
(из которых двое детей) и 8 членов экипажа. 
Командир воздушного судна принял решение 
выработать топливо и произвести посадку 
самолета, – сообщил «Кузбассу» руководитель 
пресс-службы Главного управления МЧС России  
по Кемеровской области Валерий Корчагин.

Пассажирский авиалайнер «Боинг-757» 
выполнял чартерный рейс российской авиа-
компании «Северный ветер» (Nordwind 
Airlines). Специализация Nordwind Airlines 
– чартерные рейсы из Москвы и других горо-
дов России в города Европы, в Турцию, Еги-
пет, Тунис, Таиланд, Индию, Индонезию, 
Китай. Созданная в мае 2008 г., авиакомпа-
ния принадлежит крупнейшему российскому 
туристическому оператору «Пегас Турис-
тик» (Pegas Touristik). Компания основана 
в 1994 г.

Справка

между тем

По решению губернатора в течение недели в аэро-
портах Кузбасса пройдут тренировки по выработке 
навыков работы в экстремальных ситуациях, по ко-
ординации действий оперативных служб.

Тайская газета за 8 февраля, прибывшая тем самым злопо-
лучным рейсом.
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перспективы

Разрез «Инской»  в Бе-
ловском районе – это 

бывшая шахта «Сигнал», 
прекратившая добычу во 
время памятной реструк-
туризации угольной про-
мышленности. Закрытие 
предприятия было, как 
говорится, «по полной 
программе». И затопление 
выработок, и ликвидация 
юридического лица. Была 
шахта. И не стало.

Помнится, представи-
тели государства в конце 
прошлого века говорили, 
что добывать на таких шах-
тах уголь дальше нецелесо-
образно – неоправданно 
дорого. Но вспоминается и 
другое. Уже в начале 2000-х 
губернатор Аман Тулеев 
выступил с инициативой 
возобновления добычи 
угля на брошенных пред-
приятиях. Многие тогда 
спрашивали: «Закрывали-
закрывали, деньги на это 
государственные потрати-
ли. Опять все по новой? 
Зачем?» Ответ был в тех 
самых деньгах. Государство 
в это время почти переста-
ло финансировать закры-
тие предприятий (не «ве-
шанье замков», а разработ-
ку проектов закрытия, де-
монтаж оборудования, 
геологический монито-
ринг, снос ветхого жилья с  
подработанных террито-
рий и тд.). Окончить про-
цесс было решено через 
банкротство шахт. Ставка 
делалась на то, что сама 
процедура банкротства, 
предполагающая продажу 
имущества, поможет при-
влечь деньги на все необхо-
димые по закону, да и 
просто по житейской ло-
гике, вещи (ту же рекуль-
тивацию нарушенных зе-

мель, например). Однако 
ставки не «сыграли». За 
редким исключением бан-
кротские процедуры об-
росли историями о рас-
продаже оставшегося доб-
ра за бесценок (это в луч-
шем случае) и об обычном 
воровстве. Собственно, 
потому губернатор и по-
пытался повернуть исто-
рию по-другому. Его ини-
циатива была адресована 
частнику, уже довольно 
прочно обосновавшемуся  
в Кузбассе. Частный биз-
нес, по логике губернато-
ра, мог бы взять на себя 
заботу о брошенном  хо-
зяйстве шахт. Ведь по зако-
ну на владельца лицензии 
закрытой шахты ложились 
прежние обязательства. 

Адресата губернатор 
выбрал верно. Отрасль 
была на подъеме, форми-
ровались главные россий-
ские промышленные хол-
динги. Им нужен был уголь 
для электростанций и ме-
таллургических комбина-
тов. Все развивалось так 
быстро, что порой, только-
только освоившись на но-
вых шахтах-разрезах, пред-

ставители холдингов заяв-
ляли, что этого им мало. И 
говорили даже о надвига-
ющемся дефиците угля 
отдельных марок. Все по-
догревалось тем, что госу-
дарство в те времена мало 
выставляло на торги новые 
участки с запасами угля. 
Посему идея губернатора 
вполне отвечала интересам 
искомого им бизнеса. Да и 
государства. Недаром до-
вольно быстро был запу-
щен процесс переоформ-
ления лицензий.

Вообще-то мало кто 
рассчитывал, что все за-
крытые шахты найдут 
своего хозяина. Как ни 
крути, а прекращалась 
добыча угля в забоях дале-
ко не всегда без каких-либо 
серьезных оснований. Где-
то уголь уже был на таком 
горизонте, что взять его 
известными способами 
было невозможно или 
слишком дорого, а где-то 
просто опасно. Результат 
поворота к закрытым шах-
там – в 2005-2006 гг., по 
данным Федерального 
агентства по недропользо-

ванию, было переоформ-
лено 27 новых лицензий на 
угольные участки. Всего же 
22 из 41 закрытой в Кузбас-
се шахты обрели новых 
хозяев. И если бы все пош-
ло, как задумывалось, то 
сегодня все эти шахты уже 
не первый год давали бы 
стране угля.

Но «Сигнал», как при-
знаются в контрольных 
ведомствах и в обладми-
нистрации, – первый при-
мер полной реанимации 
ликвидированного пред-
приятия. Нет, история 
возобновления работ на 
прежних угольных участ-
ках в Кузбассе есть. На 
шахте «Тагарашская», ко-
торую частично контроли-
рует компания «Южкуз-
бассуголь», сегодня про-
блемы из-за сложных гор-
но-геологических условий: 
н е д а в н о  р у к о в о д с т в о 
«Южкузбассугля» даже 
объявило о консервации 
шахты. Но еще несколько 
лет назад она возродилась 
из прежних затопленных 
выработок. Называются и 
другие предприятия. Ска-

жем, действующая «Тому-
синская 5-6», перешедшая 
недавно под крыло «Рас-
падской», тоже имеет от-
ношение (частью отраба-
тываемых пластов) к за-
крытому предприятию – 
шахте им. Шевякова. Но, 
как известно, прекращена 
добыча угля  на старом 
предприятии была по 
исключительной причине 
– после крупной аварии. 
Экскаваторы, бульдозеры 
и «БелАЗы» можно встре-
тить на разрезах на полях 
бывших шахт в Прокопь-
евске. Но тут хоть и гото-
вили проекты возобновле-
ния добычи на старых 
шахтах, ограничились от-
работкой «легкого» угля, 
который можно взять с 
поверхности. 

Довольно много разго-
воров было вокруг киселев-
ского шахтоуправления 
«Карагайлинское». И не 
просто разговоров. Уголь-
ная компания «Заречная» 
с 2008 года начала реальное 
строительство новых ство-
лов, вскрышные работы 
(планировалось, что здесь 
будет новая шахта, а часть 
угля на списанных ранее 
участках будут отрабаты-
вать открытым способом). 
Но на полпути все остано-
вил кризис. Денег компа-
нии перестало хватать 
даже на поддержание 
действующих активов, кол-
лектив строящегося пред-
приятия пришлось рас-
пускать.

А настоящая сенсация 
родилась вокруг скандаль-
но известной захватами 
руководства и голодовка-
ми во время невыплаты 
зарплаты шахты «Кузнец-
кая», когда  в 2007 г. за 

большие деньги лицензию 
на право заново осваивать 
брошенный участок купи-
ла некая шахта «Сибирс-
кая». С тех пор, правда, 
ничего о «Кузнецкой» не 
было слышно. Пока недав-
но не появилась информа-
ция о новой купле-прода-
же. На этот раз «Сибирс-
кую» купила «Заречная». 
От официальных коммен-
тариев относительно сдел-
ки в руководстве «Зареч-
ной» уже не первую неде-
лю отказываются. Но, как 
говорят знакомые с плана-
ми «Заречной» люди, ком-
пания действительно хочет 
попытаться реанимиро-
вать «Кузнецкую», не отка-
зываясь при этом от «Ка-
рагайлинского».

Известны и планы 
группы «Кокс» по строи-
тельству нового предпри-
ятия на месте закрытой 
недалеко от Кемерова 
шахты «Бутовская»: пер-
вый уголь здесь обещают 
в следующем году. «Кокс» 
же несколько лет занима-
ется шахтой «Бирюлинс-
кая».

…Истории эти, как ви-
дим, еще пишутся. Уже 3-4 
года. И это довольно дол-
гий срок по нынешним 
временам для строительс-
тва шахт. Другого  не дано, 
считают эксперты: старые 
участки и выработки тре-
буют больше времени и 
денег. Хотя уверяют, что 
шахтой «Сигнал» дело уже 
не ограничится. Никто же 
не отменял первоначаль-
ных задач. Для собственни-
ка – получить уголь. Для 
власти – разрешение ста-
рых и, казалось бы, бро-
шенных проблем на месте 
закрытых шахт.

Производство совре-
менного проходчес-

кого комбайна КПЮ-50 
среднего класса массой 50 
тонн на Юргинском ма-
шиностроительном заводе 
было начато в 2008 году. 
Эта машина обеспечивает 
механизацию отбойки и 
погрузки горной массы 
при проведении горизон-
тальных и наклонных гор-
ных выработок различной 
формы сечения, площа-
дью от 12 до 35 кв. м. В 2009 
году первый комбайн 

КПЮ-50  успешно прошел 
шахтные испытания в ус-
ловиях шахты «Зареч-
ная».

 Учитывая результаты 
испытаний первого ком-
байна, заводские конс-
трукторы усовершенство-
вали последующие маши-
ны. За счет применения 
новых конструкторских 
решений были  улучшены 
его эксплуатационные 
характеристики.

В сентябре 2010 года 
модернизированный ком-

байн КПЮ-50 был отправ-
лен для работы и испыта-
ний в других, более слож-
ных условиях – на Украи-
ну, на шахту ПАО «Шахто-
управление «Покровское». 
Забои этого угольного 
предприятия отличаются 
тяжелыми горно-геологи-
ческими условиями. Кро-
ме глубины до одного ки-
лометра  и соответственно 
высокой, до 35 градусов, 
температуры в забоях, 
условия работы комбайна 
осложнялись прочностью 
присекаемых пород до 100 
МПа при их содержании 
до 60 процентов и боль-
ш о й  а г р е с с и в н о с т ь ю 
воды.

Высокие, а в местах 
геологических нарушений 
и запредельные для ком-
байна такой массы нагруз-

ки тем не менее были ус-
п е ш н о  п р е о д о л е н ы . 
Штрек сечением 18 кв. м, 
длиной 848 метров  прой-
ден с превышением пла-
новых показателей шахто-
управления «Покровское». 
Высокие эксплуатацион-
ные качества, продемонс-
трированные  проходчес-
кой машиной при выпол-
нении штрека в горном 
массиве, стали возможны 
благодаря современным 
техническим решениям, 
примененным в конструк-
ции комбайна и обеспечи-
вающим хорошую манев-
ренность и эффективную 
погрузку отбитой горной 
массы; мощному редукто-
ру резания исполнитель-
ного органа; гидравличес-
кой системе современного 
уровня и эффективной 

системе радиоуправления 
комбайном. Среднесуточ-
ное прохождение штрека 
составило 12 метров, мак-
симально достигнутое су-
точное прохождение – 15 
метров. 

В настоящее время юр-
гинский комбайн пере-
монтирован для проходки 
следующего штрека.

Надежда  
 НИКУЛИНА.

Татьяна 
ДУМЕНКО.

На этой неделе официально перерезана ленточка 
в честь открытия в Кузбассе  новой шахты. 
Событие вполне себе рядовое для региона: 
очередная шахта, на очередные 1,5 млн тонн  
угля в год. Разве что название шахты 
нестандартное – ЗАО «Разрез Инской».  
Однако ж начало добычи на предприятии, 
уверена, будут отмечать не только те,  
кто получил работу на шахте, но и те,  
кто в середине 1990-х годов «потерял» здесь  
свое место…

Шахтные испытания 
пройдены успешно

Юргинский проходческий комбайн  
КПЮ-50 успешно завершил испытания,  
которые проходил с октября   
в сложнейших  горно-геологических 
условиях забоя украинского  
угольного предприятия  
ПАО «Шахтоуправление «Покровское». 

Неброшенное прошлое
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По заветам 
товарища 
Левина

- Я решил освоить это 
дело, чтобы не зависеть ни 
от кого, я должен делать 
все самостоятельно, - уве-
рен Анатолий Банщиков. 
- Читаю Левина, он автор 
книги, в которой рассказы-
вается, как работать на 
компьютере.

При этом Анатолий 
Лазаревич демонстрирует 
мне толстую книжищу:

- Это уже десятое изда-
ние, было у меня и девя-
тое. Читаю - все вроде 
понятно. А как сажусь за 
компьютер – не все понят-
но. Мне не хватает обуче-
ния, опыта. Но я не стес-
няюсь, спрашиваю у дру-
гих людей. Вот идет по 
улице знакомый, а я ему: 
«Виктор Иванович, оста-
новись. Ты мне скажи, есть 
такая программа «Одно-
классник». Ты меня научи, 
как выходить в этот «Од-
ноклассник»!». Ну, он рас-
скажет. Учиться, я считаю, 
никогда не поздно и не 
зазорно. (Кстати, в тех же 
«Одноклассниках» очень 
много групп пенсионеров 
по интересам; у одной из 
них даже есть девиз – 
«Лучше поздно, чем ни-
когда». – Прим. авт.).

Анатолий Лазаревич 
не просто «ради познава-
тельного интереса» осваи-
вает компьютер. У него 
есть и более серьезная 
цель: написать историю 
своей семьи. Рассказывает, 
как его дед, амурский ка-
зак, в 20 лет получил Гео-
ргиевский крест. За это 
царское «расположение» 
ему несладко пришлось в 
советское время, его вмес-
те с семьей преследова-
ли.

- Об этом нам мало что 
рассказывали – боялись 
всего, переезжали с места 
на место, чтобы никто об 
этом не узнал, сожгли 
даже все фотографии. Вот 
теперь по крупицам соби-
раю все сведения с помо-
щью Интернета…

Пенсионер подключил 
к этому поиску и двух 
взрослых дочерей. Все 
вместе они отправляют 
запросы в архивы, обща-
ются на разных форумах, 

ищут литературу об амур-
ских казаках.

- Нам удалось найти 
перепись казаков деревни 
Корсаково, где жили пред-
ки. Там значатся фамилии 
деда, братьев. Пока это 
единственный документ. 
Вот, к примеру, всю про-
шлую ночь я «колотился» 
– надо было найти списки 
переписи населения за 
1897 год…

Анатолий Лазаревич 
уже написал 50 страниц 
семейной биографии. Для 
нее уже получил по элект-
ронной почте от родствен-
ников из Челябинска чу-
дом сохранившиеся фото-
графии деда.

Ночи просиживать за 
компьютером для него 
одно удовольствие. Гово-
рит, что он «сова», когда 
работал – тоже спал всего 
5 часов в сутки, и этого 
было достаточно. Помимо 
работы над биографией, 
его в Интернет затягивают 
бесконечные ленты ново-
стей, справочная литерату-
ра по всем вопросам, пере-
писка с родственниками. 

Но пока не все это доступ-
но:

- Чтобы все это суметь 
открыть, прочитать, надо 
хотя бы знать компьютер-
ную грамоту, азбуку, хотя 
бы начальную. Надо, что-
бы был своеобразный 
ликбез. Помните, в 30-х 
годах такой ликбез был? 
Моя мама была абсолют-
но неграмотна, и вот в 
школе собирали таких 
женщин, и я туда ходил 
вместе с ней. И быстро 
научился читать. А у нас 
таких курсов нет.

При этом Анатолий 
Лазаревич признает, что 
среди его знакомых сверс-
тников не так много жела-
ющих освоить компьютер 
и Интернет. 

- Интересуются этим 
вопросом единицы. Сосед 
на год младше меня, и он 
может напечатать доку-
мент на компьютере. А вот 
недавно я разговаривал с 
одной знакомой, у нее вну-
ки, дети, хозяйство. Так 
для нее компьютер, сказа-
ла, это лишнее напряже-
ние.

Для себя, 
 детей и внуков

Анатолию Лазаревичу 
только кажется, что он сре-
ди людей своего возраста 
одинок в своем интересе к 
компьютеру и Интернету. 
В том, что это не так, можно 
убедиться, побывав на заня-
тиях, которые проводятся 
для пожилых граждан в 
Кемерове - на курсах при 
областной библиотеке име-
ни Федорова. Она активно 
сотрудничает с компанией 
Microsoft еще с 2003 года. 
Программа обучения назы-
вается «Твой курс».

- В свое время эту про-
грамму, которая работает 
по всей стране, поддержал 
президент Дмитрий Мед-
ведев. И мы проводим за-
нятия бесплатно со всеми, 
кто пожелает, - говорит 
заведующая электронно-
ресурсным центром облас-
тной библиотеки Татьяна 
Сысина. - В первую оче-
редь работаем с центром 
занятости и набираем 
группу из безработных для 
переобучения. Ну, а уже 

потом идут все, кто поже-
лает.

Ежемесячно в област-
ной библиотеке занимают-
ся 16 групп – это около 300 
человек. Из них примерно 
половина - пенсионеры. Их 
специально набирают в от-
дельные группы, чтобы они 
одновременно осваивали 
материал. Курсы в среднем 
длятся около полутора ме-
сяцев. Все зависит от того, 
насколько успевает группа 
освоить предмет. Иногда 
занятия затягиваются и на 
два месяца. Это как раз ха-
рактерно для пожилых 
людей. Им требуется время, 
чтобы усвоить и закрепить 
навыки компьютерной гра-
мотности.

- Они приходят к нам с 
разными целями, - говорит 
Татьяна Сысина. - Кто для 
себя хочет научиться и за-
тем купить компьютер, 
кто-то не хочет от внуков 
отставать, а кто-то желает 
общаться с родственника-
ми, например, по скайпу, 
то есть видеосвязи.

Уже после обучения 
многие приобретают себе 
компьютерную технику. В 
библиотеке им объясняют, 
как все это надо правильно 
подключать. Кроме того, в 
процессе обучения пенси-
онеры находят себе друзей. 
Объединяются и записыва-
ются уже на другие курсы 
– углубленного изучения 
компьютера.

Начинать 
с мышки

…Еще минут 15 до на-
чала занятия, но места за 
компьютерами уже заня-
ты. Группа собралась всего 
в третий раз, сегодняшняя 

тема – «Работа с «мыш-
кой». Педагог рассказывает 
и одновременно иллюст-
рирует все производимые 
операции при помощи 
большого проектора. Как 
правильно перетащить 
документ из одного окна в 
другое, для чего нужны 
левая и правая кнопки на 
«мышке», колесико… Все 
эти элементарные для лю-
бого нынешнего перво-
классника вопросы пенси-
онерам кажутся сложны-
ми. Но они учатся очень 
терпеливо.

- Я для себя учусь, не 
хочу от детей отставать, - 
говорит 60-летняя Людми-
ла Щеглова. - Раньше вмес-
те жили, а сейчас разъеха-
лись. Знаете, иногда так 
хочется вечером с ними 
пообщаться – хотя бы че-
рез Интернет. Но пока еще 
не умею. Учусь. Кстати, 
мне дети-то и дали задание 
– обязательно выучиться 
компьютеру.

- А я учусь, чтобы мозги 
не засохли, - смеется ее 
соседка Тамара Федорова. 
– Мне вообще интересно 
все, что происходит вокруг. 
Я увлекаюсь цветоводс-
твом. И знаю, что в Интер-
нете есть много сайтов, 
например, цветоводов 
Москвы, Новосибирска, 
Кемерова. И там столько 
интересных советов можно 
прочитать! Выучусь – буду 
их просматривать. Куплю 
себе компьютер. 

По словам Татьяны Сы-
синой, сейчас идет работа 
по организации подобных 
курсов на базе библиотек и 
в других городах области.

Фото  
Федора Баранова  

и Сергея Гавриленко.

Березовский пенсионер Анато-
лий Лазаревич Банщиков уве-

ренно садится за компьютер и по-
казывает, какие программы у него 
установлены. На жестком диске 
также очень много папок с фото-
графиями.

- Вот сегодня всю ночь просидел 
за компьютером, пытался отпра-
вить электронную почту, но так и 
не получилось, - сетует он. – Ну, 
ничего, вот дочь придет и пока-
жет, как это делать. Я завел себе 
электронную почту на «мэйле» - 
удачная штука, я вам скажу!

В свои 78 лет Анатолий Лазаре-
вич очень активно осваивает ком-
пьютер. Дается ему эта наука пока 
непросто. Хотя за свою долгую 
трудовую биографию Банщикову 
приходилось решать самые разные 
сложные задачи. В его трудовой 
книжке значится много профес-
сий – от рабочего до главного ин-

женера на шахте «Березовская». 
Работал и в горнотехнической ин-
спекции. 

- Я, конечно, немного был зна-
ком с компьютером. К примеру, в 
2006 году меня пригласили порабо-
тать главным инженером на шах-
ту, ведь у меня есть опыт. А там 
надо было сделать паспорт на ра-
боты. Просить кого-то мне было 
неудобно. И я начал осваивать 
«ворд». Все тонкости работы в этой 
программе до сих пор не знаю, я 
не специалист, я «чайник». Но кое-
что получалось.

Жену Анатолий Лазаревич по-
хоронил несколько лет назад, толь-
ко два года как вышел на пенсию. И 
начал с пристрастием осваивать эту 
современную сложную технику. 
Если летом то и дело отвлекают 
огородные заботы, то зимой самое 
время вникнуть во все «хитрости» 
электронного устройства.

РаДость  
на старости
Пожилые люди прилежно и с удовольствием 
осваивают компьютер и Интернет.

Оксана 
ПАНАРИНА.
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Интересно, что пер-
вая пирамидальная афе-
ра в России была связана 
с угольными копями. 
Затеял ее полтораста лет 
назад Иван Рыков из 
уездного городка Скопин 
в Рязанской губернии. 
Строительство этого фи-
нансового террикона 
продолжалось почти 20 
лет. Поначалу Рыков де-
лал нормальную карьеру 
городского чиновника, 
но скопинские власти 
решили открыть соб-
ственный банк и прытко-
го молодого человека 
избрали директором. 
Вскоре он учредил «Ак-
ционерное общество 
Скопинских угольных 
копей» с фиктивным ка-
питалом в 2 миллиона 
рублей. На эту сумму 
были выпущены акции; 
Рыков печатал в россий-
ских газетах отчеты о 
добыче угля и таблицы с 
балансами и дивиденда-
ми. Специально нанятые 
брокеры на Московской 
и Петербургской биржах 
торговали друг с другом, 
создавали видимость 
ажиотажного спроса на 
скопинские акции. Через 
несколько лет ревизор 
акцизного управления 
посетил знаменитые 
копи и обнаружил там 
только обвалившиеся 
шурфы, оставшиеся от 
геолого-разведочных ра-
бот. Но Рыков умудрился 
замять скандал и еще 
десять лет успешно дура-
чил вкладчиков. Только в 
1882 году, когда долги 
скопинского банка до-
стигли 12 миллионов 
рублей, а вовлечь новых 
клиентов уже не удава-
лось, Рыкова взяли под 
стражу. О его процессе 
писал молодой Антон 
Чехов. Обманутых вклад-
чиков оказалось около 
шести тысяч. Среди них 
были чиновники, воен-

Человек  
с разводным 
ключом

Недавно вдруг активизировался 
известный Сергей Мавроди: пообещал 

создать новую виртуальную пирамиду 
«МММ–2011» и платить вкладчикам доход  
в 20–30 % в месяц. Губернатор Тулеев  
сразу же обратился к жителям области  
с призывом не участвовать в сомнительных 
сделках и призвал «хранить деньги 
в нормальных российских банках». 
Озабоченность губернатора можно понять.  
Сибиряк только с виду суров и недоверчив, 
но при этом чрезвычайно простодушен 
в отношении всякого рода посулов. 
Собственно, предков нынешних кузбассовцев 
по большей части именно такими посулами  
в Сибирь и заманили,  
обещая кому неслыханную вольницу  
и невиданный простор, кому златые горы  
и кисельные берега. На уговоры оказались 
падки даже иностранцы: вспомним историю 
АИК во главе с голландцем Себальдом 
Рутгерсом. Что уж говорить про кержаков  
и казаков, столыпинских переселенцев  
и участников комсомольских строек.  
Все они так или иначе видели в Сибири землю 
обетованную, которая сама собой рожает 
невиданные богатства. Неудивительно,  
что простодушие у нас в генах.

ные, учителя, духовенство 
и даже один архиерей. 
Законы в рассуждении 
экономических преступ-
лений были тогда удиви-
тельно гуманными: Рыкова 
отправили в ссылку в Си-
бирь,  дальнейшая его 
судьба неизвестна.

Образцовая финансо-
вая пирамида описана в 
романе Николая Носова 
«Незнайка на Луне».

Очутившись на внут-
реннем ядре Луны, насе-
ленном лунными коро-
тышками, Незнайка рас-
сказывает своим новым 
друзьям Козлику, Миге и 
Жулио, что на поверхно-
сти Луны осталась ракета, 
начиненная семенами 
земных агрикультур, ко-
торые куда больше и уро-
жайней лунных, так что 
их внедрение сулит всеоб-
щее благоденствие. Мига 
и Жулио тут же предлага-
ют учредить акционерное 
«Общество гигантских 
растений». Это ОАО пред-
ставляет собою нормаль-
ный мыльный пузырь, 
потому что никто всерьез 

до семян добраться не 
надеется: у лунных коро-
тышек и технологий-то 
таких нет. Вскоре случает-
ся обвал акций ОАО, сиг-
налом к которому служит 
замечательная газетная 
заметка: 

«За последнее время 
читатели нашей газеты 
очень часто обращались к 
нам с просьбой рассказать 
о гигантских растениях. Но 
что можно рассказать об 
этих пресловутых растени-
ях, о которых действитель-
но можно теперь услышать 
множество толков и кри-
вотолков? О них с уверен-
ностью можно сказать 
только то, что сказать о них 
нечего, так как о них досто-
верно ничего не известно. 
Многие легковерные коро-
тышки в своем легковерии 
доходят до того, что поку-
пают акции этих легендар-
ных растений. Мы вовсе не 
хотим бросить тень на Об-
щество гигантских расте-
ний. Мы не хотим также 
сказать, что, приобретая 
акции, коротышки ничего 
не приобретают, так как, 

покупая акции, они полу-
чают надежду на улучше-
ние своего благосостояния. 
А надежда, как известно, 
тоже чего-нибудь да стоит. 
Даром, как говорится, и 
болячка не сядет. За все 
надо платить денежки, а 
заплатив, можно и помеч-
тать», и т. п. 

Попутно мы узнаем из 
романа Носова кое-что об 
устройстве финансовых 
рынков вообще. «Нужно 
сказать, что рынок, на ко-
тором торгуют акциями, 
очень отличается от обыч-
ного рынка, где торгуют 
яблоками, помидорами, 
картофелем или капустой. 
Дело в том, что продавцу 
фруктов или овощей до-
статочно разложить свой 
товар на прилавке, чтобы 
все видели, чем он торгует. 
Продавец акций носит 
свой товар в кармане, и 
единственное, что он мо-
жет делать, – это выкрики-
вать название своих акций 
и цену, по которой он же-
лает их продавать… По-
явились торговцы, кото-
рые покупали и продавали 

акции в огромных количе-
ствах и получали на этом 
большие прибыли. Такие 
торговцы уже не ходили 
сами на рынок, а нанимали 
для этого специальных 
крикунов, или так называе-
мых горлодериков. Многие 
горлодерики работали не 
на одного, а сразу на не-
скольких хозяев». Совре-
менный анекдот сообщает 
нам то же самое: «Безра-
ботного брокера, торгую-
щего на базаре картошкой, 
всегда легко узнать – у него 
две цены: на покупку и на 
продажу».

Еще одним пособием 
для наших пирамидо-
строителей, несомненно, 
послужила сказка Алексея 
Н. Толстого «Приключе-
ния Буратино». Поначалу 
«красный граф» просто 
намеревался переложить 
для Гослитиздата сказку 
Карло Коллоди про дере-
вянного человечка Пинок-
кио. Но потом его разо-
брало, и в результате от 
итальянского первоисточ-
ника остались только на-
чальные главы и отдель-
ные мотивы, вроде Страны 
дураков. В остальном это 
вполне оригинальное про-
изведение, хотя бы пото-
му, что герой его – типич-
ный русский Иванушка-
дурачок, несмотря на чу-

жеземное имя («Бурати-
но» по-итальянски – «кук-
ла, марионетка»). Нас, 
впрочем, сейчас интере-
сует исключительно мо-
тив Поля чудес. В сказке 
Толстого деньги отдаются 
в рост прямым и непо-
средственным образом: 
на волшебном поле нуж-
но вырыть ямку, сказать 
три раза «крекс, фекс, 
пекс», положить в ямку 
золотой, засыпать зем-
лей, полить и посолить; 
наутро на этом месте 
вырастет дерево с золоты-
ми монетами вместо ли-
стьев. Положим, и в ско-
пинской афере, и в лун-
ном акционерном про-
жекте в основе доверчи-
вости вкладчиков лежит 
понятие о баснословных 
производительных силах 
земли-матушки, но в 
сказке про Буратино оно 
выражено наиболее явно. 
Отсюда и мотив Золотого 
ключика, восходящий к 
древней мифологеме о 
Ключе Земли; подробнее 
о ней рассказать уже не 
хватает места.

Понятно также, что 
поле годится не всякое, а 
только волшебное. Для 
русских таким полигоном 
в последние 500 лет была 
Сибирь. Это, в частности, 
связано с ее названием на 
старых картах – Тартария. 
В нем выражено как пред-
ставление о татарах, как 
собирательно называли 
сибирские коренные на-
роды, так и понятие о 
Тартаре – мифической 
преисподней, полной 
сокровищ (недаром ею 
правит Плутон, что зна-
чит «богатый»).

Можно сказать, что 
Сибирь – это коллектив-
ное бессознательное рус-
ского народа. Об этом, в 
частности, пишет фило-
соф Михаил Эпштейн: 
«Сибирь в качестве воз-
можной судьбы обозна-
чила общий для всех го-
ризонт подсознательного 
страха и томления, тот 
метафизический загон, 
куда вытеснялось подсо-
знание растущей циви-
лизации, ее спутанные 
сны о гибели и всемогу-
ществе». Тут помножены 
друг на друга мечты ка-
заков о стране невидан-
ной вольницы, представ-
ления старообрядцев о 
праведном Беловодье, 
лозунг Ломоносова «Бо-
гатство Российское при-
растать будет Сибирью», 
кулацкие поползновения 
выделиться из постылой 
общины, большевист-
ский проект рабовла-
дельческого ГУЛАГа, 
мечты традиционали-
стов об исконной Гипер-
борее и нынешние упо-
вания, что в Сибири все-
го много и подземные 
кладовые ее никогда не 
иссякнут. Вот посреди 
этого коллективного бес-
сознательного, в зачаро-
ванном царстве сновиде-
ний мы с вами, собствен-
но, и живем.

Юрий ЮДИН.



710 февраля 2011 г.

Герои Кузбасса

A story about  
the best

Уже многие годы и 
даже десятилетия фами-
лия у трудовой славы «Ба-
чатского» японско-амери-
кано-белорусская. С при-
месями всяких иных нерос-
сийских кровей. Именно 
из-за «бугра» везут сюда 
лучшую технику, дабы 
справляться с возрастаю-
щими объемами угледо-
бычи, что невозможно без 
увеличения темпов грузо-
перевозок и вскрышных 
работ.

В эксплуатацию разрез 
был сдан в августе 1949 
года, став вторым пред-
приятием открытой угле-
добычи в Кузбассе. Проек-
тная мощность – 300 тысяч 
тонн угля в год со сроком 
отработки месторождения 
за 18 лет. Уникальность 
разреза – угли как энерге-
тических, так и коксую-
щихся марок с низкой 
зольностью и высокой теп-
лотворной способностью. 
Именно это сказалось на 
его долголетии. Средняя 
глубина отработки — 250 
метров, это очень глубо-
ко.

За 60 с лишним лет 
жизни разрез отгрузил 270 
миллионов тонн угля; вто-
рого угледобывающего 
предприятия с такими 
показателями в стране 
нет.

Вот динамика развития 
предприятия в тоннах с 
ярко выраженными поп-
равками на кризисы в стра-
не и мире:

1954 – 1151 тыс. т
1974 – 3149 тыс. т
1989 – 7974 тыс. т

1992-1995 –  
около 5 млн. т в год.

1998 – 6500 тыс. т
2002 – 8119 тыс. т
2007 – 9153 тыс. т
2008 – 9564 тыс. т
2009 – 7934 тыс. т
2010 – 9524 тыс. т

В самые трудные годы, 
когда угольная отрасль 
теряла одно предприятие 
за другим, бачатцев спаса-
ла уникальность добывае-
мых углей, отгружаемых 
более чем в полтора десят-
ка стран ближнего и даль-
него зарубежья и в два с 

лишним десятка регионов 
России.

Фамилия у бачатской 
славы не наша, зато имя 
русское: иностранцы появ-
ляются на разрезе лишь 
для монтажа импортной 
техники. В Сибири пока 
нет традиции садить за 
рычаги экскаваторов и са-
мосвалов казахов или ки-
тайцев, а в кресла управ-
ленцев – поляков или авс-
тралийцев.

Рекордами да словами 
«впервые» бачатцев не 
удивишь. 

Еще в 1966 году именно 
здесь была начата добыча 
коксующегося угля откры-
тым способом – впервые в 
мировой и отечественной 
практике. Двумя годами 
раньше бригада И.Марты-
нова на строенной гидро-
установке смыла за сезон 
4,3 млн. м³ грунта, устано-
вив всесоюзный рекорд. 
Всесоюзные рекорды бри-
гад П.Старцева, Н.Виног-
р а д о в а ,  В . С о л о в ь е в а ,  
В.Свержука, А.Петрова, 
А.Чубукова; три Героя 
Социалистического Труда, 
лауреаты Государственной 
премии СССР и позднее 
РФ – это тоже отсюда, с 
«Бачатского»…

Кстати, оба последних 
рекорда созданы, иного 
слова не хочу, на экскавато-
рах Р&Н-2800 – 700-тонных 
американцах с объемом 
ковша 33 кубометра. В 2005 
году бригада А.Петрова 
отгрузила из забоя 1 млн. м³ 
вскрышной породы, через 
два года бригада А.Чубуко-
ва – на автотранспорт 1 млн. 
663 тыс. кубометров.

Рекорды случайными 

не бывают. Нередко на них 
работает сразу все пред-
приятие. Обычно ставится 
сразу несколько задач: ис-
пытать на максимальных 
нагрузках технику и лю-
дей, найти слабые места в 
организации процесса, 
решить какие-то кратко-
срочные задачи вроде под-
готовки очистного фронта 
или выполнения плана 
добычи, ну и так далее.

Обратная сторона ре-
корда – из-за них то, что 
вчера казалось невозмож-
ным, становится нормой. 
Но, наверное, в этом и есть 
логика развития. Но об-
ратная сторона рекорда – и 
повышение нормативов, 
интенсификация труда, 
необходимость профроста, 
меньшие деньги за едини-
цу произведенной продук-
ции.

Чубуков обронил: «Ког-
да отработано до автома-
тизма, никто не заморачи-
вается в нюансах: получит-
ся-не получится. Всегда 
получится».

Наверное, это тоже 
логика. Тех, кого посылают 
на рекорд.

Арнольд Хорёк
Весной 2005 года на 

разрез поступил Р&Н-
2800 № 149 – экскаватор 
фирмы Harnischfeger, ка-
ких в России раньше не 
было. Новое слово «хар-
нишвегер» русское ухо 
почти сразу переименова-
ло в «Шварценеггера», а 
потом, вернувшись к пер-
воисточнику, странным 
образом метаморфизиро-
вало в «хорька».

На первом «хорьке» 
делала свой рекорд брига-
да А.Петрова. Второй 
«хорёк» достался бригаде 
Чубукова. От него ждали 
очень многого: спрос на 
уголь в те годы рос, нужно 
было готовить добычной 
фронт.

- Мы приехали, - вспо-
минает Александр Чубу-
ков, - на готовую взорван-
ную массу, там лежало 3 
миллиона кубов. И нам 
сразу сказали, что меньше 
миллиона мы копать не 
должны. Потому что на 
каждый кусок угля уже 
есть контракты… Когда мы 
копали рекорд, мы только 
передавали друг другу 
рычаги. То есть первое 
число завтра – сегодня мы 
готовим машину, по пол-
ной проходим техосмотр 
– и началось! Без обедов: 
мы сами на это шли, осоз-
нанно. «БелАЗы» пересме-
нок проходили прямо под 
экскаватором. Приезжала 
специально машина, доли-
вала им масло, заправляла, 
чтобы цепочка сохраня-
лась. Машин – сколько 
нужно!

- В таком ритме можно 
работать долго?

- Нельзя. Ни человек не 
выдержит, ни машина.

- Но, наверное, зато 
сплошной адреналин?

- Нет, усталость. Все 
управление на джойсти-
ках, но напряжение колос-
сальное. Экскаватор вооб-
ще не останавливается. 
Работа на два подъезда, ни 
времени, ничего не чувс-
твуешь… Был суточник – 
мы 63 тысячи кубометров 
за сутки выдали. Директор 

увидел, удивился: «Что ж, 
Александр Юрьевич, такой 
недовольный со смены?» А 
меня просто качает реаль-
но… Последние объемы 
делали в новогоднюю ночь. 
Утром в забое были и са-
лют, и шампанское. Ди-
ректор, начальники всех 
служб, экипаж собрали, 
белазисты, бульдозерист 
– куча народу!

- Допускаешь, что в 
жизни больше такого не 
случится?

- Надеюсь, будет.

Логика  
роста

Александр Чубуков – 
старший из трех братьев, к 
работе и дисциплине при-
учен с детства. Отучился в 
горном техникуме, про-
шел стажировку в шахте, 
после армии пришел на 
разрез, учился на курсах 
помощников машинистов 
экскаватора, строил квар-
тиру в МЖК. Попав в бри-
гаду, быстро дорос до ма-
шиниста экскаватора, во 
многом, говорит, благода-
ря Виталию Тумбинскому, 
с которым работал в паре 
и который «не жадни-
чал».

- Есть машинисты, - 
объясняет ,  -  которые 
просто жадничают, не 
дают рычаги молодым. 
Но курсы не выпускают  
готовых специалистов. 
Готовят теоретиков, чаще 
всего слабых. А дальше 
все через руки, все через 
практику... Сначала долго 
смотрел за манипуляци-
ями, как он работал. Сво-
бодная минутка – смот-
ришь… Потом начинал с 
процессов, не требующих 
особой ответственности… 
Самосвалов нет, экскава-
тор стоит в ожидании. Он 
дает рычаги и тебе дикту-
ет, каким как надо. Я так 
же многих учил… Он си-
дит сзади, у него аварий-
ная кнопка под ладонью, 
чтобы остановить меха-
низм; потихоньку перева-
ливаешь с одной кучки в 
другую, с одного места на 
другое и постепенно, пос-
тепенно начинаешь ма-
шину чувствовать. И пош-
ло-пошло…

- Скажи, это всем дано 
– «машину чувствовать»?

- Некоторые могут ра-
ботать всю жизнь и не на-
учиться. Я молодой был, 
мне было интересно, дейс-
твительно получал удо-
вольствие от работы. Да, 
азарт, нотка такая, что в 
приподнятом настроении 
смена проходит…

Бригадиром Чубуков 
стал в 2004-м, на шестнад-
цатикубовом «Марионе» 
предпенсионного возраста. 
Через два года получил 
команду собирать бригаду 
на второго «хорька»:

- Сразу согласился, 
мой-то экскаватор перед 
списанием. Только дурак 
бы отказался... Да, и лопа-
та большая, и интересно...

- И как быстро понял, 
что бригада получилась?

- Сразу. Ведь буквально 
через год мы начали очень 

серьезные цифры добы-
вать… Потому что дефи-
цит был вскрышных работ, 
под эти объемы нас и на-
бирали, чтобы до угля 
быстрее доцарапаться…

Недавно Валерий Чере-
панов ушел от Чубукова 
бригадиром на первый 
Р&Н-2800. Прошедшим 
летом ездил он на между-
народный турнир маши-
нистов-операторов в Ки-
тай. Занял первое место.

- Вот наши люди. Вот 
что мы можем, - улыбается 
Чубуков.

О доблестях,  
о подвигах,  
о славе

Отдельная тема – его 
картины. В тридцать пять, 
шесть лет назад, с легкой 
руки жены вдруг начал 
писать-рисовать, и его кар-
тины теперь не только ви-
сят по стенам, но и появля-
ются на выставках, вплоть 
до московских. Березки, 
полянки, море, небо, люди 
– интересно, говорит, все, 
что… интересно. Бывает, 
забывает про время, стара-
ясь поймать светотень или 
выразить на холсте нечто 
неуловимое, но, безуслов-
но, существующее.

Иногда, говорит, удает-
ся.

В этом его «отклоне-
нии» от нормы удивитель-
на полнейшая бескорыст-
ность. Не заработка ради, 
не славы для – ну, нравится 
человеку…

Но о славе мы все равно 
заговорили.

Спросил про измене-
ния, которые произошли 
на разрезе на его памяти.

- Очень сильные. И 
люди изменились. Изме-
нилось и отношение к 
труду. При Советах на 
шахтеров чуть ли не моли-
лись. Считалось – геройс-
кая профессия. А сей-
час…

- Но за рубежом, к при-
меру, о героизме труда 
вообще не говорят. Там 
есть доходность, стабиль-
ность, престижность…
Может, мы подменяем 
понятия? Может – человек 
должен быть здоровым, 
иметь любимую профес-
сию, возможность прокор-
мить семью? А мы вместо 
этого – «героизм»?

- Да, пожалуй, есть та-
кая беда... Живой и здоро-
вый, дожил до старости, 
поднял детей, дал им обра-
зование. И остаток жизни 
прожил для себя…

- А ты для себя не 
жил?

- Все, что жил для се-
мьи, и получается – для 
себя. Я не понимаю тако-
го – для себя… Нормаль-
но жил и живу. Каждый 
день нашей жизни чего-то 
стоит.

НА СНИМКЕ: Алек-
сандр Чубуков на фоне 
собственноручного моря.

Фото  
автора.

Беловский район.

Игорь  
АЛЕХИН.

Николай Николаевич Чубуков, фронтовик, при-
шел на «Бачатский» помощником бурильщика 

в 1949-м, когда разрез дал первый уголь. Как все, жил 
в землянке-засыпушке, бурстанок передвигал со 
товарищи при помощи ломов, на смену ездил на 
велосипеде. На пенсию отправился с железнодорож-
ного крана. Вместе с женой – она на разрезе работа-
ла мотористкой – ждет обещанного жилья в доме 
для фронтовиков, боится, что не дождется.

Юрий Николаевич Чубуков на «Бачатском» ра-
ботал сварщиком. Работящий был мужик.

Александр Юрьевич Чубуков – машинист экска-
ватора, бригадир, Герой Кузбасса, бачатский стаж 
– два десятка лет.

Сергей Александрович Чубуков – машинист 
конвейера на одной из двух обогатительных фабрик 
разреза.

Александр Чубуков допускает, что у династии 
есть перспективы: разрез, который должен был 
жить до 1966 года, неожиданно оказался долгожи-
телем. Дальнейшая разведка месторождения по-
новому определила будущее, и на сегодня разведан-
ные промышленные запасы в отведенных границах 
составляют более 300 миллионов тонн, 37 процентов 
из них – коксующихся марок. Этого должно хватить 
еще на несколько поколений.

Другая 
сторона 
медали



10 февраля 2011 г.8
точка зрения

Но это только пока. 
Ведь его министерство 

на прошлой неделе обна-
родовало сроки введения 
этого самого стандарта. С 
1 сентября 2011-го на него 
переходят начальные клас-
сы школы (с 1-го по 4-й), с 
1 сентября 2015-го – с 5-го 
по 9-й классы, с 1 сентября 
2020-го - 10-е и 11-е. В ре-
зультате в Интернете поя-
вилось открытое письмо, 
обращенное к Президенту 
России, от московского 
учителя и главного редак-
тора газеты «Литература» 
Сергея Волкова, которое 
уже подписали более 12 
тысяч человек. Среди них 
академики, доктора наук, 
педагоги и родители. Все 
они против нового стан-
дарта, который предпола-
гает четыре обязательных 
предмета и семь необяза-
тельных (то есть по выбору 
учащихся).

Согласно проекту, для 
старшеклассников обяза-
тельными станут четыре 
дисциплины: курс «Россия 
в мире», основы безопас-
ности жизнедеятельности 
(ОБЖ), физкультура и под-
готовка индивидуального 
проекта. Что такое «Россия 
в мире», неясно, как и то, 
что собой будет представ-
лять индивидуальный про-
ект. Остальные дисципли-
ны будут объединены в 
шесть предметных групп: 
русский язык и литература 
(русская словесность, рус-
ский язык, литература, 
родной язык и родная ли-
тература), общественные 
науки (обществознание, 
история, география, эко-
номика, право), иностран-
ный язык («основной» и 
«второй»), математика и 
информатика (математика 
и информатика, алгебра и 
начала математического 
анализа, геометрия, ин-
форматика), естественные 
науки (естествознание, 
физика, химия, биология, 
экология), а также курсы 
по выбору. В пяти группах 
ученик выберет только 
один предмет, а ещё в од-
ной – два. То есть не боль-
ше семи предметов по 
выбору. Но и это ещё не 
всё. Стандарт делит пред-
меты по трем уровням 
преподавания. Интегриро-
ванный курс дает самые 
минимальные знания и 

направлен на социализа-
цию учащихся. Базовый 
курс обучает основам. А 
уже профильный — зани-
мается подготовкой к пос-
ледующему профессио-
нальному образованию. 
Таких предметов может 
быть всего четыре.

К чему это может при-
вести наше образование и 
почему эти нововведения 
так беспокоят педагогичес-
кую общественность стра-
ны? Взять, к примеру, рус-
ский язык. Педагоги счита-
ют, что государственный 
язык должен быть обяза-
тельным для обучения в 
старшей школе, по выходе 
из которой молодой чело-
век должен грамотно пи-
сать и говорить. Но в совет-
ское время русский язык 
изучали до восьмого клас-
са, и образование счита-
лось лучшим в мире. Види-
мо, беспокойство связано с 
ЕГЭ, который предполага-
ет обязательную сдачу 
этого предмета, а за два 
года старшей школы зна-
ния по орфограммам и 
пунктограммам могут на-
прочь вылететь из памяти. 
Тогда нелогично то, что 
русский язык необязате-
лен, а ЕГЭ – обязателен, 
ведь выбора у школьников 
не остаётся. И им придётся 
среди семи предметов не-
пременно выбрать рус-
ский. О литературе, в та-
ком случае, придётся за-
быть, так как из предмет-
ной группы можно вы-
брать только одну дисцип-
лину. Другой вопрос: а 
читают ли вообще в школе 
литературу, или пролис-
тывают адаптированные 
сокращённые варианты 
текстов, или же вовсе пере-
сказывают сериалы класси-
ческих произведений? От-
вет оставим на совести са-

мих школьников и их учи-
телей…

С математикой то же 
самое. Как ЕГЭ её обязаны 
будут сдавать, а учить – не 
обязаны. Но среди матема-
тической группы предме-
тов по выбору учащийся 
просто вынужден будет 
выбрать математику. Ос-
таётся ещё пять предметов, 
которые ученик может 
выбрать, но при всём этом 
профильными останутся 
всё равно четыре предмета. 
Сходится или нет такая 
«арифметика», тоже ду-
майте сами.

Такова суть претензий 
противников нововведе-
ния. У его сторонников 
своя логика. Дело в том, 
что к старшей школе боль-
шинство учеников опреде-
ляется с профессиональ-
ным выбором. Ведь одна из 
задач школы – подготовить 
ребёнка к самостоятельной 
жизни. Значит, те, кто бес-
покоится о том, что ребё-
нок ещё не выбрал профес-
сиональную стезю, долж-
ны пенять на себя, а не 
призывать забивать голову 
половозрелым подросткам 
академическими предме-
тами «на всякий пожар-
ный».

Старшая школа всегда 
предполагала подготовку 
детей к поступлению в вуз. 
Вот и пусть два последних 
года она готовит ребят по 
тем предметам, которые 

бы им пригодились для 
дальнейшей учёбы. Это и 
предполагает профиль-
ный уровень преподава-
ния. А другие бы предметы 
преподавались уровнями 
ниже, что как раз и предус-
матривает проект нового 
образовательного стандар-
та. Вот только бы обяза-
тельность ЕГЭ соответство-
вала принципам выбор-
ности предметов по этому 
стандарту.

Но если всё так и будет, 
то учителя-предметники, 
дисциплины которых не 
выбрали ученики, останут-
ся без нужных им часов (и 
оплаты за них). Думается, 
недовольство педагогичес-
кой общественности вызва-
но ещё и этим. Ну, а её 
аргументы по поводу даль-
нейшего разрушения об-
разования кажутся неубе-
дительными на фоне об-
щего социального благо-
получия народа,  ведь 
именно наука ведёт страну 
к процветанию, чего никак 
не скажешь о нас. Так, мо-
жет, беспокойство о том, 
что введение по разрабо-
танному проекту новых 
стандартов «доконает» 
российское образование, 
необосновано, они, наобо-
рот, приведут его к совре-
менному мировому уров-
ню, к чему и стремится 
модернизация всех сторон 
жизни, объявленная пре-
зидентом Медведевым?

комментарий

- В целом с открытым письмом Волкова я согла-
сен, - говорит советник при ректорате Кемеровско-
го госуниверситета, доктор педагогических наук, 
профессор, академик МАН ВШ Борис Павлович Не-
взоров, – а к новым образовательным стандартам 
отношусь скептически. Я уже 50 лет связан с обра-
зованием, и на моём веку были разные пертурбации. 
Это очередная. Но если в советское время, несмотря 
на идеологическую составляющую, уровень образо-
вания только повышался, то за последние 20 лет он 
становится всё хуже и хуже.

Всё дело в Болонской системе. Европа ею недо-
вольна. Аналоги тем стандартам, которые собира-
ются вводить у нас, есть в некоторых департамен-
тах Франции и в США. Там отошли от классической 
системы образования, заложенной ещё в Древней 
Греции. Эта система предполагает целостное обра-
зование и мировосприятие, а также непрерывное 
получение знаний от простого уровня к сложному. 
Американская система предполагает специализацию 
человека в строго определённой области. По их ми-
ровоззрению, занятая ниша позволит человеку 
стать самодостаточным и обеспечить своё сущес-
твование в мире рынка. Для них главное, чтобы че-
ловек был здоровым и богатым. И наши новые 
стандарты это отражают, ведь не случайно выбра-
ны четыре обязательных предмета. Физкультура 
и ОБЖ направлены на обеспечение здоровья. «Россия 
в мире» должна аккумулировать в себе знания о 
геополитической роли страны (по крайней мере, так 
предполагается, хотя разработчики, похоже, сами 
плохо понимают, как это всё будет выглядеть). 
Индивидуальный проект будет направлен на созда-
ние плана своей успешности в жизни. Ученик со шко-
лы должен знать, что и как он будет делать после 
её окончания.

На первый взгляд, всё это кажется логичным. Но 
у нас другой менталитет. Кроме того, американцы 
не отказывались от обязательности изучения род-
ного языка. У них тоже есть четыре обязательные 
дисциплины: английский язык (заметьте, родной для 
большинства американцев), история отечества (а 
у нас некий аморфный курс «Россия в мире»), фило-
софия и право (у них особая система права, в отличие 
от европейской). Мы же отказываемся от своего 
языка. Да, в советское время в старших классах он 
не преподавался, но на уроках литературы дети 
часто писали сочинение, что просто предполагало 
знание языка. Кроме того, литературное сочинение 
предполагало разбор сути произведения, учило мыс-
лить и выражать свои мысли в знаковой системе. 
Ничего этого ни сейчас, ни в будущем нет. Всё заме-
нил господин тест. И теперь наше образование на-
поминает натаскивание детей для сдачи этих тес-
тов, а это просто отдельные блоки знаний, порой 
не связанные между собой.

Скажу больше. Советская система образования 
предполагала формирование целостной личности и 
научного мировоззрения, независимо от того, гума-
нитарий ты или технарь. А теперь у нас всё ведёт-
ся к тому, что и в стандарте такое разделение бу-
дет узаконено. Это же немыслимо! Приведу пример. 
Я преподаю курс естествознания для студентов 
гуманитарных факультетов. И как-то мне не от-
ветили на элементарный вопрос: «Что больше – одна 
вторая или три шестых?». Представляете, думать 
стали, высчитывать! Конечно,  всякая профессия 
подразумевает некоторое узкое мышление, но не до 
такой же степени!

В ближайшем будущем 
школьникам могут позволить 
самим выбирать те предметы, 
которые они захотят изучать.  
Дело в том, что с 15 февраля  
мог бы резко измениться 
федеральный государственный 
образовательный стандарт, 
согласно которому  
необязательным для изучения  
в старшей школе стал бы  
ряд ключевых предметов.  
Вот только министр образования 
Андрей Фурсенко  
отказался утверждать  
этот документ.

В неучи  
по выбору?

Сергей 
БРЫЗГАЛОВ.

Между тем
Премьер-министр Путин призвал Министерство 

образования и науки не спешить вводить новые 
государственные образовательные стандарты. Он 
посетовал, что разработчики перестарались, сделав 
физкультуру единственным обязательным предме-
том.

- У юристов это называется эксцесс исполнителя, - 
сказал премьер, обращаясь к министру образования 
Андрею Фурсенко.

Фото  Федора Баранова.
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Владимир Юдельсон.

театр

-Владимир Иосифо-
вич, с чего вы начне-

те вашу деятельность в 
новом качестве – как 
глава Кемеровского от-
деления Союза театраль-
ных деятелей?

- С определения при-
оритетов. Сказать по совес-
ти, мне очень тяжело да-
лось это решение. Ведь 
десять лет назад я был тем 
самым человеком, кото-
рый устраивал предвыбор-
ную кампанию Петра Ива-
новича Карпова, народно-
го артиста России, вока-
листа нашего театра, кото-
рый потом два срока под-
ряд  возглавлял Кемеровс-
кое СТД.

Я и сейчас по-челове-
чески к нему очень хорошо 
отношусь, но понимаю, 
что оценка работы, кото-
рая была дана правлению 
на последней отчетно-вы-
борной конференции 
(«неуд»), вполне заслужен-
на.

Судите сами: когда не-
делю назад я принял дела, 
обнаружил на счете СТД 
всего 154 рубля. При этом 
долгов у нашей организа-
ции – порядка 600 тысяч!  
Надо исправлять положе-
ние дел, надо в этом разби-
раться.

- Как?
- Думаю, начать следует 

с того, что необходимо 
наладить работу Дома ак-
тера. Имея такое здание в 
центре города, копить дол-
ги – странно и неразумно. 

- Но ведь прошлый 
глава СТД как раз и зара-
батывал сдачей помеще-
ний Дома актера в арен-
ду! Арендой и деятель-
ностью кафе «Театраль-
ное». За что и подвергся 
жесткой критике от кол-
лег…

- Необходимо, чтобы 
всем занимались профес-
сионалы. Негоже, когда и 
председатель СТД, и ди-
ректор Дома актера, и ру-
ководитель общепита – 
одно лицо. У нас до недав-
него времени это лицо 
было одно – Петр Карпов. 
А ведь он артист! Артист, 
а не хозяйственник.

Поэтому я начну с раз-
деления функций и подбо-
ра кадров. Пусть хозяйс-
твенной деятельностью 
Дома актера занимается 
профессионал-админист-
ратор, кафе – профессио-
нал ресторанного бизнеса, 
а творческой частью – твор-
ческие люди.

- Я помню, что на от-
четной конференции 
приводили в пример 
Новосибирский и Самар-
ский Дома актера. Вы 
действительно верите, 
что такие учреждения 
могут стать модным мес-
том? Могут приносить 
ощутимую финансовую 
выгоду?

- Новосибирский Дом 
актера зарабатывает по-
рядка 10 миллионов руб-
лей в год. Это, понятно, не 
только доходы от спектак-
лей, которые артисты Но-
восибирска ставят по ант-
репризному принципу на 
сцене своего дома (хотя 
там достаточно обширный 
репертуар), это еще и де-
ятельность кафе, это дру-
гие мероприятия, это при-
влеченные средства… Над 
этим надо работать.

- И вы серьезно вери-
те, что вокруг Кемеровс-
кого Дома актера можно 
сформировать слой мес-
тного бомонда? Что сюда 
будет ходить буржуаз-
ная, богатая публика?

- Безусловно! Это мож-

но сделать, только этим 
надо предметно занимать-
ся. Меня очень заботит, 
разумеется, и творческая 
сторона этого дела. Но 
ведь в Кемерове довольно 
много артистических сил, 
которыми профессиональ-
ное сообщество не занима-
ется должным образом. 
Есть прославленные вузов-
ские театры, есть талантли-
вая молодежь, есть, нако-
нец, вполне профессио-
нальный театр «Ложа», 
есть  университетская 
«Встреча»… Эти силы мо-
гут и должны сконцентри-

роваться вокруг Дома акте-
ра. При условии, конечно, 
если у нас тут будет проис-
ходить нечто интересное. 

- У меня такое чувс-
тво, что площадок для 
творческих эксперимен-
тов у нас сегодня в горо-
де больше, чем сил на 
эти самые эксперимен-
ты…

- Думаю, мы просто 
невнимательны к росткам, 
плохо ищем. У нас в СТД 
за это – творческое – на-
правление работы будет 
отвечать мой заместитель 
Григорий Забавин. Мне 

кажется, в молодежном 
театре, директором кото-
рого он является, сейчас 
как раз идет какое-то бур-
ление, какие-то идеи твор-
ческие там бродят…

- Понятно, что для 
оживления творческой 
среды Дома актера, для 
превращения его в «мод-
ное место», необяза-
тельно ставить тут про-
вокативные спектакли 
или дерзкие экспери-
менты. Хотя и они не 
исключаются. Но вот, 
например, юбилеи, бе-
нефисы артистов, па-
мятные даты, реализа-
ция актеров в непри-
вычных амплуа – разве 
это не повод собраться 
и посмотреть? Наконец, 
«разовые гастроли», то 
бишь выступления ар-
тистов из малых горо-
дов Кузбасса… Думаю, и 
Петру Зубареву из ма-
риинского «Желтого 
окошка», и коллегам из 
Прокопьевска, Новокуз-
нецка есть что показать 
заинтересованному ке-
меровскому зрителю.

Кстати, про юбилеи. 
Я знаю, что 14 февраля 
исполняется 75 лет со 
дня рождения Аллы Зи-
больд, вокалистки ваше-
го театра, которая уже 
ушла из жизни. Вы как-то 
будете отмечать эту 
дату?

- Да. В начале марта у 
нас состоятся два больших 
концерта оперных хитов, 
один из которых как раз и 
будет приношением ее 
памяти. Алла Зибольд – 
фигура уникальная, я даже 
не знаю, с кем ее можно 
сравнить: у нас в театре ей 
равных не было. Во-пер-
вых, это настоящий, боль-
шой оперный голос. Голос 
невероятной красоты, ко-
торым она владела в совер-
шенстве. Достаточно ска-
зать, что ее педагог по во-
калу была одновременно и 
педагогом Елены Образцо-
вой. Алла с примой миро-
вой оперной сцены была 
хорошо знакома. Они не 
работали вместе, но Елена 

Образцова всегда присы-
лала ей поздравления к 
праздникам, они имели 
личные контакты…

-  Увидев Аллу Зи -
больд один раз, ее было 
невозможно забыть. Я 
помню, как на концерте 
Евгения Евтушенко, где, 
в частности, звучали 
песни на его стихи, ваша 
Алла Зибольд вдруг вы-
шла из зрительного зала 
к сцене, распевая на 
ходу какой-то вокализ. 
Это было роскошно. В 
какой-то немыслимой 
шляпке, такая экстрава-
гантная!

- Она вообще была экс-
центричной особой. На-
пример, не терпела в зале 
критиков. Когда к нам 
приезжали специалисты-
критики  отсматривать 
спектакли (такое широко 
практиковалось в советс-
кие времена), она никогда 
не соглашалась петь при 
них. Считала это ниже 
своего уровня («чтобы эти 
меня оценивали?!»). Она 
рано ушла на пенсию – в 50 
с небольшим. Просто по-
тому, что всегда была при-
мой, а перестроиться на 
характерные роли бабу-
шек-тетушек не то чтобы 
не могла (смогла бы, конеч-
но! С ее-то чувством юмо-
ра), но считала это мало-
интересным для себя. Она 
всегда позиционировала 
себя как прима. По-друго-
му жить не умела.

- Она ведь жила вот 
тут, недалеко от Музы-
кального театра, на пло-
щади Пушкина?

- Ну да. И это все знали, 
потому что, выгуливая 
свою собачку, пуделя Мик-
ки, Алла Григорьевна то и 
дело устраивала дворовые 
концерты. Или читала со-
седским старушкам лек-
ции по истории оперетты, 
иллюстрируя свои слова 
пением арий. Она имела 
богатейший репертуар, 
многое помнила наизусть. 
Она – вы будете смеяться! 
– и пуделя своего научила 
вокалу. Говорила: «Микки, 
сейчас мы с тобой будем 
петь. Бери выше, Микки». 
И пудель завывал, очень 
точно интонируя.

- А ваши молодые во-
калисты – с ними Алла 
Зибольд как, ладила?

- Многие из них могут 
считать ее своим педаго-
гом.  У нее учились и Элли-
на Александрова, и – отчас-
ти - Константин Голубятни-
ков. Анастасия Петрова, 
Елена Ляшенко… Когда я 
услышал в каком-то кон-
церте Костю Круглова и 
подумал, что его следует 
взять к нам в театр, я пер-
вым делом обратился к 
Алле Зибольд: «Алла Гри-
горьевна, посмотрите маль-
чика. Получится из него 
наш солист?» Она сказала: 
«Да» и потом действитель-
но уделяла ему много вни-
мания, пока Константин не 
стал тем, кем является сей-
час – ведущим вокалистом 
нашего театра.

- Память и преемс-
твенность – это то, на 
чем зиждется культура. 
Будем надеяться, что эти 
нити станут связующи-
ми не только для вашего 
театра, но для всего теат-
рального ландшафта 
Кузбасса.

Ольга 
ШТРАУС.

Владимир Юдельсон избран 
председателем Кемеровского 
отделения Союза театральных 
деятелей. Отныне он будет 
представлять всю театральную 
общественность региона. Точ-
нее – в известном смысле отве-
чать за те процессы (творчес-
кие, кадровые, в какой-то мере 
– финансовые), которые проис-
ходят в этой сфере. 

Много лет Владимир Юдель-
сон возглавляет Музыкальный 
театр Кузбасса имени А.К. Боб-
рова. И хотя затянувшийся ре-
монт здания лишил театр в пос-
ледние годы привычного ритма 
жизни, здесь по-прежнему регу-
лярно выпускают премьеры, на 
сценических площадках соседей-
коллег дают концерты и спектак-

ли, ездят с гастролями… Удер-
жать в таких условиях «сложно-
сочиненную» труппу музыкаль-
ного театра, где есть и артисты-
вокалисты, и балет, и оркестр в 
приличной форме, – дело  очень 
непростое. Владимиру Юдельсо-
ну это удалось. Стало быть, мож-
но надеяться, что удастся и дру-
гое - совершить творческий 
прорыв в сфере внутритеатраль-
ной тусовки. А это важно. Ведь 
именно в таком бульоне зреет 
питательная среда для  откры-
тий и побед.

О первых шагах деятель- 
ности нового состава правле-
ния Кемеровского СТД, о пла-
нах и перспективах театра –  
наш разговор с Владимиром 
ЮДЕЛЬСОНОМ.

Ткань 
творчества

Алла Зибольд.    Фото из архива театра.
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Александр 
КАлЕНтьЕв, 
государственный 
инспектор:

– Не так давно у нас в 
районе Старочервово 
(многие знают этот живо-
писный уголок) были 
проведены соревнования 
по снегоходному спорту. 
Участники соревнований 
подметили, что в том 
месте очень много косуль 
и неплохая концентрация 
лосей. После окончания 
соревнований эти же 
участники выехали на 
место, с помощью элек-
трошокеров, дубинок и 
ножей отогнали лосенка 
от лосихи и убили его. 
Это была оперативная 
информация, мы прове-
рили все, но, учитывая, 
что были сотни участни-
ков-снегоходчиков, кто 
именно это сделал, дока-
зать было невозможно. 
Но проблема еще в дру-
гом: эти соревнования 
проводятся в течение двух 
лет, и проводятся они в 
месте концентрации ди-
ких животных. Там зим-
нее стойбище: мы поку-
паем зерно, косим сено – 
заготавливаем корма для 
зверей, здесь они прячут-
ся от браконьеров. Когда 
проводятся соревнова-
ния, для зверей это боль-
шой фактор беспокой-
ства. После прошлых со-

Почему 
снегоходы – зло?
Сегодня, когда дикие животные готовятся  
к тому, чтобы стать «родителями»,  
им нужен покой, как никогда в течение года.  
Почему ежегодно и в очередной раз в нашем 
регионе остро стоит вопрос об их охране? 
Почему даже мирный «снегоходчик» сейчас в лесу 
страшнее браконьера? Почему государственные 
инспектора сегодня не справляются  
с нарушителями лесного спокойствия?  
Почему почти за два года действия областного 
закона о снегоходном туризме в департамент 
охраны объектов животного мира ни один 
человек ещё не обратился по вопросу 
согласования снегоходной трассы? версии 
опасности наступления «техники» на «природу» 
озвучивают специалисты департамента по охране 
объектов животного мира Кемеровской области.

ревнований косуля из этих 
мест ушла в поля. И не 
вернулась. В полях корма 
нет, она погибла. Числен-
ность косуль там снизилась 
процентов на 50-60.  По-
нятно, что никаких согла-
сований с департаментом 
о проведении подобных 
соревнований не прово-
дится. Хотя если дилер, 
который торгует снегохо-
дами, проводит соревнова-
ния, он должен с нами это 
согласовывать. 

У меня стаж работы – 
30 лет. Я раньше всех сне-
гоходчиков знал и в лицо, 
и пофамильно. Сейчас это 
практически невозможно. 
В каждый выходной день 
(я не говорю про всю неде-
лю) из Ягунова выезжают 
30-40 снегоходов, из посел-
ка Пионер – 30-50, Металл-
площадки и Новостройки 
– от 50 до 70, Старочервова 
– 30-50, Елыкаева – 30-50 
снегоходов. При грубом 
подсчете получается, что у 
нас в Кемеровском районе 
250-270 снегоходов выхо-
дит только в выходные дни. 
Это те, которые мы знаем. 
Мы допускаем, что из них 
большая часть людей – те, 
которые любят природу. 
Но при проверке, даже 
если оружия у них нет, у 
многих имеются палки – 
резиновые, металлические. 
Они ими добивают загнан-
ных животных. Сегодня и 

без оружия загнать зверя 
на снегоходе – это очень 
просто. Косули сейчас 
стельные, в апреле им уже 
рожать потомство. Она 
пробежала эти 2 километ-
ра от снегохода и, даже 
если её не стали добывать, 
умерла.

Мне буквально недавно 
инспектор Топкинского 
района рассказывал: в вы-
ходной день лось прошел 
в сторону железной доро-
ги. Человек в этом районе 
лося уже не видел два года. 

И тут же с одной стороны 
Топок - 19 снегоходов и с 
другой - 15. Инспектор 
быстро надел форму, взял 
ружье, приехал к линии 
(лось обычно железнодо-
рожную линию не перехо-
дит, боится), встал на гор-
ке. Снегоходчики подъез-
жают, увидят инспектора, 
разворачиваются и уезжа-
ют. Два дня инспектор 
стоял, но физических сил 
не хватило, в понедельник 
пост оставил. Сейчас судь-
ба лося неизвестна. 

Культура охоты на лы-
жах практически изжива-
ется. Из молодого поколе-
ния единицы ходят на 
лыжах, остальные привык-
ли охотиться на снегохо-
дах. Снег в лесу сегодня, 
как шахматная доска – нет 
живого места. Пока у нас 
не будет порядка с этим, 
пока не будет конкретных, 
специально отведенных 
мест для катания на снего-
ходах, мы с этим злом бо-
роться не сможем. Даже в 
инструкции на снегоход (в 
канадском варианте) напи-
сано, что категорически 
запрещается посещать 
охотничьи хозяйства без 
согласования с админист-
рацией. Можно же при-
нять закон о запрещении 
посещать охотничьи хо-
зяйства, выделить специ-
альные трассы для кон-
кретного туризма на снего-
ходах, конкретных ин-
структоров, которые будут 
отвечать за снегоходные 
группы. Нужно думать о 
том, что завтра-послезавт-
ра наши дети и внуки не 
увидят уже ничего. Здесь 
будет пустыня.

Хамит СуРХАЕв, 
начальник 
департамента:

– Нынешняя зимовка 
отличается от прошлогод-
ней, потому что наши жи-
вотные подошли к ней 
более упитанные. Были 
благоприятные природ-
ные условия, так что они 
успели «нагулять жирок». 
Морозов меньше, снежный 
покров тоже небольшой - 
они могут добывать пищу 
без особых проблем. Мы 
могли бы получить хоро-
ший приплод и резко уве-
личить  их  поголовье . 
Но… 

Сегодня в Кузбассе 
только зарегистрирован-
ных снегоходов две с поло-
виной тысячи. И вот пред-
ставьте, что на выходные 
вся эта «орава» выезжает 
на поля, в охотничьи уго-
дья, катается, хотя сегодня 
животным нужен покой. 
Среди владельцев снегохо-
дов большинство нормаль-
ных людей. Браконьеров 
больше ста не наберется. 
Они используют свои 
мощные снегоходы для 

добычи животных без 
оружия. Мы боремся с 
ними – выписываем штра-
фы и возмещение ущер-
ба, но, видимо, этого не-
достаточно. 

Мы постоянно рабо-
таем над этим, шлем 
письма в Госдуму, но 
дело не сдвигается с ме-
ста. Снегоходы актуальны 
для нас, для Сибири, где 
снежный покров позво-
ляет их применять. А 
Москва, Санкт-Петербург 
– тем не разъездишься. 
Им наши проблемы не 
очень понятны. Что же 
касается нашего местного 
закона о снегоходном 
туризме, мы участвовали 
в его подготовке, но неко-
торые наши предложе-
ния были сняты.  Он 
остался мягким и больше 
работает на туристиче-
ский бизнес. Мы пре-
красно понимаем, что в 
Таштагол нужно тури-
стов привлекать. Но в 
законе элементарно на-
писано, что эти маршру-
ты нужно согласовывать 
с нашим департаментом, 
тем не менее никто не 
согласовывает.  После 
этого мы подготовили 
положение и разослали 
всем главам городов и 
районов, чтобы органи-
зовать на местах террито-
рии для катания на сне-
гоходах, оборудовать их, 
чтобы можно было по-
пить чаю, чтобы сервис 
какой-то был на месте. И 
эти места определены. 
Мы уже имеем догово-
ренность, что депутаты 
ещё вернутся к этому 
закону, и мы ещё раз 
свои пожелания пропи-
шем и попробуем вклю-
чить. 

валерий ФЕдоРов, 
начальник 
оперативного отдела: 

– Дело в том, что в 
областном законе не про-
писаны мероприятия по 
охране окружающей сре-
ды. Он целиком написан 
под коммерческие орга-
низации, которые осуще-
ствляют деятельность в 
сфере туризма. Сколько 
всего в области снегоход-
ных трасс, официальных 
данных нет. Сегодня у нас 
ответственность за ката-
ние в неположенных ме-
стах предусмотрена толь-
ко, если человек катается 
на территории заказни-
ка. То есть мы через по-
становление коллегии 
ужесточили режим охра-
ны государственных за-
казников, и в этом случае 
сегодня административ-
н а я  о т в е т с т в е н н о с т ь 
предусмотрена – в виде 
штрафа от 1 до 2 тысячи 
рублей. Мы поднимаем 
вопрос, чтобы в охот-
ничьих угодьях, местах 
зимних стоянок, концен-
трации диких копытных 
животных в первую оче-
редь, ужесточить прави-
ла пользования снегохо-
дами. 

Фото 
Александра  

Пономарева.
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адреса внимания

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефону 
«прямая линия» вы можете 
обратиться с вопросами к 
руководителям исполни-
тельных органов государс-
твенной власти Кемеровс-
кой области, иных органов 
и организаций. С 14 по 18 
февраля 2011 года с 15 до 17 
час. вас ждут:

14 февраля - Гаммерш-
мидт Андрей Альберто-
вич, начальник департа-
мента угольной промыш-
ленности и энергетики ад-

министрации Кемеровской 
области, тел. 58-21-08;

15 февраля - Сибиль 
Антон Валерьевич, замес-
титель губернатора Кеме-
ровской области по строи-
тельству, тел. 36-82-40;

16 февраля – Остер-
даг Галина Васильевна, 
начальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской облас-
ти, тел. 75-85-85;

17 февраля – Зауэр-
вайн Лариса Теодоров-
на, начальник департа-

мента культуры и нацио-
нальной политики Кеме-
ровской области, тел.  
36-33-42;

18 февраля - Исламов 
Дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области по 
экономике и регионально-
му развитию, тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
58-41-97.

к власти с вопросом

Коллектив зао «Кемеровский мелькомбинат» 
глубоко скорбит и искренне соболезнует родным и 
близким - дочери, внукам по случаю тяжелой утраты 
любимого человека – матери, бабушки

МАЗурОВОй 
Людмилы Николаевны. 

 

Кемерово: т. 59-99-19
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Кемерово: т. 59-99-19г. Кемерово, ул. Д.Бедного, 1. Тел. 59-99-19,
8 902 984 9919

 

Для создания красивого стильного интерьера 
вашего дома такая деталь, как потолок, имеет 
важнейшее дизайнерское значение. Натяжные 
потолки сегодня – это особый, завораживающий 
красотой мир. Если вы мечтаете о неповторимом 
стиле квартиры, об игре красок и света, все это 
принесут в ваш дом натяжные потолки. 

Возможно, вам захочется иметь зеркальный 
потолок? Чтобы он появился в вашей квартире, 
не нужно покупать дорогостоящие зеркала и от-
давать немалые деньги за подготовку потолков 
под крепление зеркал. Легкие практичные зер-
кальные натяжные потолки в полной мере заменят 
натуральные зеркала. При этом широкий выбор 
цветовой гаммы и фактур удовлетворит любые 
запросы и пожелания. Матовые и зеркальные, 
любой цветовой гаммы натяжные потолки станут 
настоящим украшением на долгие годы.

Говоря о современных натяжных потолках, 
следует отметить, что в настоящее время более 
практичного и удобного в эксплуатации покры-
тия потолков просто нет. Заслуженная популяр-
ность натяжных потолков обоснована следую-
щими эксплуатационными качествами.

Во-первых, это длительный срок эксплуата-
ции – при отсутствии механических повреждений 
натяжные потолки служат десятки лет без поте-

ри цвета и качества. Такие потолки отличает 
пожаробезопасность – они выполнены из огне-
упорных компонентов, не воспламеняются и не 
поддерживают процессов горения. Они макси-
мально прочны - выдерживают нагрузки до 100 
килограммов на один квадратный метр площади; 
влагоустойчивы –  не впитывают и не пропуска-
ют влагу. Высокие светоотражающие характе-
ристики помогают создавать в помещении самые 
невероятные световые эффекты.

При большом выборе фактур и цвета на-
тяжные потолки – это воплощение любых 
творческих запросов и индивидуальных пред-
почтений владельцев жилья и профессиональ-
ных дизайнеров.

К тому же монтаж натяжных потолков за-
нимает всего несколько часов, они обладают 
отличными звукоизоляционными и термоизо-
ляционными качествами.

Хотите, в вашем доме появятся потолки с 
изображением живописных пейзажей, закатов, 
звездного неба или любимых фотографий – 
современные технологии предлагают макси-
мальное многообразие вариантов. И от вашего 
выбора и вкуса зависит неповторимый интерь-
ер и уют вашего дома.

Продолжение следует...

Натяжные потолки – многоообразие выбора

 

Подписку   
можно  оформить  

 по  вашему  адресу,
«до  востребования», 

 «до  двери  квартиры»,  
«до  рабочего  кабинета».

О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 

(Кемерово).

Открыта  досрочная подписка 
на 2-е  полугодие 2011 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях на любой 
адрес Кемеровской области.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. —  
скидка 20 % от стоимости услуг почты.

К действующему по-
ложению «об обеспече-
нии  пайковым углем 
пенсионеров оао «Бе-
лон» добавилось новое 
– положение «о поряд-
ке компенсации пенси-
онерам оао «Белон» 
расходов по оплате 
энергетических ресур-
сов в стоимости комму-
нальных платежей». Те-
перь у пенсионеров, 
проживающих в благо-
устроенном жилье, поя-

ОАО «Белон»: 
забота, поддержка, 
уважение
В 2011 году ОАО «Белон» значительно 
увеличит затраты на социальную 
поддержку пенсионеров компании.  
Если в 2010 году сумма составила  
15,7 млн. рублей, то в наступившем году 
запланировано порядка 24 млн. рублей. 

вилось право на получе-
ние данной компенсации, 
а это 200 рублей ежеме-
сячно. Еще одно нововве-
дение - положение «о 
порядке предоставления 
путевок пенсионерам 
оао «Белон». заключе-
ны договоры со здравни-
цами Кемеровской об-
ласти и алтайского края, 
позволяющие поправить 
здоровье и качественно 
отдохнуть как работни-
кам, так и пенсионерам.

Компания «Белон» 
всегда выступала за здо-
ровый образ жизни, по-
этому заключила дого-
воры со спортивными 
учреждениями г.Белово. 
Теперь пенсионеры мо-
гут бесплатно посещать 
бассейн, лыжную базу, 
играть в Доме спорта в 
шашки и шахматы. 

П л а н  р а б о т ы  н а  
2011 г. насчитывает по-
рядка 40 мероприятий, 
которые позволят сде-
лать жизнь пенсионеров 
«Белона» насыщенной и 
яркой. Люди, которые 
отдали многие годы ра-
боте в компании, сейчас, 
находясь на заслужен-
ном отдыхе, в полной 
мере получат заботу и 
поддержку.

Болезни глаз - не приговор! Мы дарим счастье видеть мир!
Зрительное утомление и заболевание глаз в современном мире настолько распространены, 

что вряд ли найдется человек, который ни разу не сталкивался с этой проблемой.
В большинстве случаев зрительное утомление поражает энергичных, ответственных и дело-

вых людей, которые напряженно работают целыми днями. Также заболеваниями глаз страдают 
и пожилые люди в силу возрастных изменений. В современном мире дети испытывают большие 
нагрузки, и у них наметилась тенденция роста проблем со зрением. Глаукома на ранних стадиях, 
катаракта, близорукость, дальнозоркость, косоглазие, амбиопия, дистрофия сетчатки глаза - эти 

заболевания зачастую лечат при помощи сильнодействующих лекарств 
или операционными методами.

Как избежать этого и сохранить свое зрение? Мы предлагаем 
альтернативные варианты лечения заболевания глаз.

Аппарат офтальмологический «РАДУГА ПРОЗРЕНИЯ» разработан 
российским академиком Академии лазерной хирургии России О.П. 
Панковым. Позволяет излечивать целую гамму заболеваний путем 

воздействия на все семь слоев радужной оболочки глаза световых импульсов определенной 
длины волны и определенного цвета. Регистрационное удостоверение Минздрава ФСР2008/03904 
от 29.12.2008 г.

Получить подробную информацию, БЕСПЛАТНО испытать действие прибора на себе и при-
обрести прибор по цене производителя 6500 р. вы сможете на выставке:

17 февраля  в г. Кемерово по адресу: пр-т  Шахтёров, д. 2, ДК шахтёров, с 10.00 до 14.00.
Официальный производитель ООО «ПАНКОВ-МЕДИКЛ».
Тел. для справок  8 950 15 444 15 (звонок платный, время московское).

Необходима консультация специалиста! Опасайтесь подделок!
На правах рекламы.

ОАО «Кокс»  
объявляет  

открытый конкурс  
на изготовление  

и поставку
вентиляторов  

главного  
проветривания  

для ООО «Шахта  
«Бутовская»  
г. Кемерово.

за дополнительной 
информацией обращать-
ся по адресу: г. Кемерово, 
ул. Городецкая, 1.

Тел./факс для кон-
тактов: 8-(384)-49-63-80, 
8-961-706-88-24.

Срок подачи заявок: 
в течение 5 дней после 
опубликования объяв-
ления в средствах массо-
вой информации.

Коллектив оао «Кемеровская электротранспор-
тная компания» глубоко скорбит по поводу безвре-
менной кончины специалиста юридического отдела

СпИрИНА Александра Евгеньевича
и выражает самые искренние соболезнования его 
родителям Галине анатольевне и Евгению Михай-
ловичу, всем родным и близким.

Коллектив управления по охране труда и про-
мышленной безопасности оао «Угольная компания 
«Кузбассразрезуголь» выражает глубокое, искреннее 
соболезнование начальнику управления Геннадию 
Семеновичу Черноскутову, его родным и близким  по 
поводу смерти его матери 

ЧЕрНОСКуТОВОй Евдокии Федоровны.

Происшествие случи-
лось в микрорайоне Байда-
евский. Женщина, находив-
шаяся за рулем «Тойоты», 
превысила скорость и, не 
рассчитав свои силы, нача-
ла обгонять впереди иду-
щий большегруз, выехав на 
встречную полосу.  В это 
время по ней ехала «Лада 
Калина». Вместо того что-
бы совершить экстренное 
торможение, водитель 
«Тойоты» продолжила дви-
жение и попыталась совер-
шить опасный маневр - 
«проскользнуть» между 
двух автомобилей. При том 

что опыта вождения не 
имела, всего два месяца 
назад получила водитель-
ское удостоверение. Боком 
задела «легковушку» и вы-
летела на тротуар. Как раз 
в то место, где стояли трех-
летние двойняшки. от уда-
ра девочка скончалась на 
месте, а мальчик в тяжелом 
состоянии был доставлен в 
больницу. 

Как рассказала Яна 
Продченко, помощник 
судьи орджоникидзевско-
го района г. Новокузнецка, 
летом прошлого года суд 
назначил виновной нака-

зание в виде трех лет с от-
быванием наказания  в 
колонии-поселении с вы-
платой пострадавшим 400 
тысяч рублей в качестве 
компенсации. ответчице 
приговор показался слиш-
ком строгим, а родителям 
детей – наоборот. Решение 
было обжаловано в Кеме-
ровском областном суде, 
который на днях рассмот-
рел дело и оставил приго-
вор без изменения. Вопрос 
по размеру выплат постра-
давшей стороне будет рас-
смотрен позже.

Алена ФЕДОТОВА. 

судебное решение

На встречной полосе 
Вступил в законную силу приговор 36-летней новокузнечанке,  
которая в декабре 2009 года на автомобиле сбила двух малышей. 
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Ответственный  

за выпуск и художник 
 Андрей 

 ГОршкОв. Для детей и их родителей, 
бабушек и дедушекМой адрес:

650991, кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «кузбасс», кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

Поиграй-ка

10 февраля 2011 г.

№ 06 (304), 10 февраля 2011 г.

Угадай-ка

Ответы на задания за 3 февраля

Для наблюдательных

Мультвикторина

1. Главный герой этого фильма:
а) ягненок
б) поросенок
в) тигренок
2. Герой мультика убегает от:
а) Гингема
б) Белладонны
в) Бабы Яги

3. в песенке этого фильма герой 
поет: «Хорошо бродить по све-
ту» с:
а) чупа-чупсом
б) карамелькой
в) ватрушкой
4. кадры из какого фильма вы 
здесь видите?

Если вы правильно ответили на все вопросы викторины, то догада-
лись, о каком мультике идет речь. Значит, вам необходимо в пятницу, 
11 февраля, звонить по редакционному телефону (3842) 72-13-83 с 12.00 
до 12.30. Пятый дозвонившийся получит пригласительный на два лица 
в сеть кинотеатров «космос» — «восток».

ваш любитель мультиков кузя.

Друзья,  
найдите  

в этих рядах 
лишние элементы.

ребята,  
среди двух изображений 

веселого рыбака  
найдите 7 отличий.

Внимание!
кемеровская сеть кинотеатров «космос» – «восток»  

и детская страничка «кузя» газеты «кузбасс»  
проводят мультвикторину.

вОПрОсы:

ребята,  
найдите на картинке 10 бантиков. 

ЗАГАДки
Пёс. корова. индюк. Медведь. Белка.  

солнце.
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увлечения Галина 
БАБАНАКОВА.

I. Нет, она не причисля-
ет себя к поклонникам 

Майкла, которые до сих 
пор оплакивают его без-
временную кончину. Ксе-
ния придерживается вер-
сии (выдвигалась и такая), 
что Майкл жив. Ведь гроб 
с его телом так и не от-
крыли.

Ни в потусторонний 
мир, ни в мистику, ни в 
какие-то паранормаль-
ные явления десяти -
классница Ксения не ве-
рит. Но верит в чудо. И 
не просто ждет этого 
чуда, а создает его сама. 
Как? Она теперь не про-
сто слушает песни Майк-
ла, смотрит диски с его 
«лунной походкой» в 
танцах.  Ксения сама 
словно оживляет короля 
поп-музыки. Она его 
рисует. Вы сами видите, 
каким получается у нее 
король!

Конечно, Ксения ри-
совала и до «знакомства» 
с Майклом. Когда-то она 
сама себя записала в ху-
дожественную школу. И 
вот как это случилось…

Однажды девочка ока-
залась у дверей здания с 
яркими манящими объ-
явлениями. Одно из них 
приглашало рисовать. 
Вот Ксюша и открыла 
дверь. Все мальчики и 
девочки пришли и при-
ехали в школу с родите-
лями, а Ксюша – одна. 
Папа и мама у нее, конеч-
но, замечательные, но 
занятые. А потому и стар-
ший брат девочки – Мак-
сим, и она сама рано при-
учились к самостоятель-
ности. Но только не пу-
тайте, пожалуйста, само-
стоятельность с безнад-
зорностью. Это далеко не 
одно и то же.

«Вступительное» зада-
ние было таким: нарисо-
вать натюрморт.

– Очень неплохо! – по-
хвалили ее тогда. – По-
здравляем тебя. Теперь 
ты наша ученица.

Ксюша побежала до-
мой с хорошей новостью. 
Но дома никого не было. 
И тогда она позвонила на 
работу маме.

– Я записала себя в 
художку. Ты ведь не бу-
дешь против?

Забегая вперед, ска-
жем, что художественную 
школу Ксения Пономаре-
ва окончила на «отлич-
но». Впрочем, другой 
оценки она не приемлет. 
Просто «хорошо» ее ни-
когда не устраивало. Как 
в бальных танцах, напри-
мер.

Туда ее, правда, запи-
сывала мама. А ездила 
Ксюша в школу из своего 
района в другой (с левого 
берега на правый) чаще 
всего одна. Преподавате-
ли танцев говорили, что у 
Ксюши есть все для до-
стижения успеха. Начи-
ная с ее непосредственной 
обаятельности и заканчи-
вая прямо-таки взрослым 
трудолюбием. Были и 
конкурсы, и маленькие 
победы. Но… Но партнер 
Ксюши по танцам решил, 

Ксюшин друг – 
Майкл  
Джексон
Гимназистка, отличница и просто красавица Ксения Пономарева  
до 25 июня 2009 года была равнодушна к творчеству американского  
поп-певца, танцора, автора песен Майкла Джозефа Джексона.  
Ксения спокойно относилась к тому, что он обладатель 19 премий Грэмми, 
дважды занесен в Книгу рекордов Гиннесса,  
и что в мире продано 750 миллионов копий его альбомов.
Но 25 июня 2009 года сердце Джексона остановилось.  
А внутри Ксюши что-то дрогнуло…

что настоящий спорт куда 
лучше спортивно-бальных 
танцев. А без партнера уже 
нет пары.

Впрочем, Ксюша на 
того мальчика совсем не 
обижается. И о времени, 
потраченном на танцы, 
тоже не жалеет. Ее лег-
кость, грациозность, уме-
ние «держать спинку» при-
годились на конкурсе 
«Мисс Гимназия». Этой 
«Мисс» и стала Ксения 
Пономарева.

II. Но как всегда Ксения 
продолжает уделять 

делу время, а потехе – час. 
Да и «потехи» у нее тоже с 
пользой для дела. Вернем-
ся к ее увлечению творче-
ством Майкла Джексона. 
Помимо того, что Ксения 
рисует его портреты, она 
усиленно начала занимать-
ся английским языком. Да, 
в ее гимназии изучается 
два языка. Второй – как бы 
дополнительный. Но по 
собственному желанию 
Ксюши теперь и англий-
ский для нее основной. 
Репетитор, с которым за-
нимается гимназистка-от-
личница, довольна. Счита-
ет, что помимо старания у 
Ксюши есть еще и ярко 
выраженная способность к 
этому международному 
языку.

– Это у нас семейное, – 
улыбается Ксения.

Ее старший брат Мак-
сим – выпускник факульте-
та романо-германской фи-
лологии – сейчас стажиру-
ется в Германии. Скучает о 
доме, о любящих и люби-
мых родителях, о сестрен-
ке. Но в то же время пони-
мает, что только в той стра-
не можно основательно 
закрепить тот язык, кото-
рый собираешься уже не 
просто изучать, а совер-
шенствовать.

Ксения же, помимо за-
нятий в гимназии и с репе-

титором, совершенствует 
«свой» английский тем, что 
на нем читает о жизни и 
творчестве Майкла. И пе-
реводит тексты его песен. 
А вот сама не поет. Разве 
что только напевает. Но 
зато как умеет слушать! А 
еще лучше рассказывать, 
каким он был, ее друг 
Майкл Джексон.

Ксения знает, что при 
жизни Майкла его хоро-
шими друзьями были Эли-
забет Тейлор, Дайана Росс, 
Эдди Мерфи, Маколей 

Калкин, Стиви Уандер… 
Она не собирается стано-
виться в этот ряд знамени-
тостей. Она-то друг особен-
ный. Жалеет, что почему-то 
не услышала и не проник-
лась песнями Майкла рань-
ше. Когда он был жив. И 
был несправедливо обви-
нен…

А сколько унижений – 
и моральных, и физиче-
ских – получал Майкл от 
своего отца! Джексон-
младший не сразу открыто 
заговорил о своих детских 
обидах. О том, что часто 
плакал от ощущения оди-
ночества. И это в такой-то 
большой семье! Старший 
брат Майкла Марлон вот 
так описывал сцену из се-
мейного воспитания. Отец 
взял Майкла за ноги и, 
держа его в подвешенном 

состоянии, наносил удары. 
А однажды ночью, когда 
Майкл спал, отец пробрал-
ся в его комнату через окно. 
На отце была страшная 
маска. При этом он еще 
пронзительно кричал и 
дико ревел. Оказывается, 
так отец хотел научить 
своих детей закрывать окна 
перед тем, как лечь спать. 
Потом Майкл признается, 
что после отцовского «уро-
ка» долго страдал от ноч-
ных кошмаров.

III. Не избалованная, не 
капризная, но не 

обделенная родительской 
заботой Ксения с ужасом, 
болью и жалостью воспри-
нимает подробности из 
детства своего кумира. 
Впрочем, и во взрослой 
жизни Майклу тоже доста-
лось. Взять то же публич-
ное обвинение Майкла в 
растлении малолетних. А 
ведь он просто любил де-
тей по-отцовски. И чужих, 
и своих. Его дочь Пэрис во 
время последнего проща-
ния сказала: «С тех пор, как 
я родилась, папочка был 
лучшим отцом, которого 
вы можете себе предста-
вить».

…Чем больше Ксения 
узнает о всемирно при-
знанном короле поп-музы-
ки, тем совершеннее стано-
вятся ее портреты. Она не 
просто отлично срисовыва-

ет своего кумира с фото-
графий, но и вносит свое. 
Возможно, со временем 
Ксюша «оживит» эти 
портреты. И это тоже не 
мистика, не какие-то там 
сверхчудеса. Мечта Ксю-
ши – заниматься в буду-
щем анимацией. А ани-
мация (в переводе с фран-
цузского) – как раз ожив-
ление, одушевление. Это 
западное название муль-
типликации, особый вид 
киноискусства. У Ксюши 
уже есть свои авторские 
мультики. Очень забав-
ные и милые. Может быть, 
в недалеком будущем мы 
увидим в титрах какого-то 
мультфильма ее имя. А 
пока… А пока Ксения 
учится. Только на «отлич-
но» в гимназии, так и не 
решив, какой из предме-
тов она любит особенно. 
Ей нравятся и точные 
науки, и гуманитарные. 
Конечно, я спросила, в 
какой вуз она будет посту-
пать.

Пока в планах... китай-
ский. Как выяснили Поно-
маревы, только в этой 
большой стране специ-
ально готовят анимато-
ров.

Сейчас Ксюша учится 
в десятом классе. Может 
быть, за время до оконча-
ния школы что-то изме-
нится. И в какой-то альма-
матер России (а вдруг и 
области) откроется фа-
культет или отделение по 
подготовке аниматоров.

Но завтра будет завт-
ра. А уже сегодня Ксения 
Пономарева не тратит 
драгоценное время на 
пустые разговоры, на ком-
пьютерные игры, на «по-
сиделки» с просмотром 
бессмысленных сериалов, 
похожих друг на друга, 
словно близнецы.

Да и в реальной жизни 
у нее немало друзей. Сре-
ди них есть и поклонники 
творчества Майкла Джек-
сона. Прошлым летом, в 
годовщину его кончины, 
собрались вместе. Кто-то 
пел, кто-то играл на гита-
ре, кто-то просто молчал. 
А Ксения нарисовала но-
вый портрет Майкла. 
Друзья сказали: «Он у 
тебя словно живой».

Пусть так и будет.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

Кемерово.

P.S. За три месяца до 
своей кончины Джексон 
объявил на пресс-конфе-
ренции о своем возвраще-
нии на сцену. Речь шла о 
10 концертах на стадио-
не в Лондоне, вмещающем 
20 тысяч человек. Однако 
спрос на билеты был на-
столько велик, что при-
шлось запланировать 
еще 40 выступлений… 
Концертный тур, как вы 
знаете, так и не состоял-
ся.

Но домашние концер-
ты с голосом Майкла 
Джексона в квартире По-
номаревых, считай, каж-
додневные. К ним привык-
ли и родители Ксении.
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Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

В тот вечер Евгений вместе со 
своей любимой девушкой 

Анной Краснобородовой воз-
вращались домой. Настроение 
было приподнятое. По пути 
решили зайти в небольшой 
торговый павильон на улице 
Спортивной купить сока. Войдя 
внутрь, они увидели по ту сто-
рону прилавка какого-то муж-
чину в сине-белой куртке с 
большим ножом, который тре-
бовал у женщины-продавца 
деньги. Лицо неизвестного 
скрывало что-то вроде маски.

Заметив молодую пару, на-
летчик попытался с зажатыми 
в руке деньгами выбежать из 
павильона. Но скрыться ему не 
удалось: Евгений сумел его обе-
зоружить и вместе с Анной 
удерживал до приезда мили-
ции, которую по телефону вы-
звала продавец.

Экипаж отдельного баталь-
она патрульно-постовой служ-
бы городского УВД, оказавший-
ся в это время неподалеку, до-
ставил задержанного в 1-й отдел 
милиции, а Евгения отвезли в 
травмпункт, где врачи оказали 
ему медпомощь (во время борь-
бы с преступником он получил 
ножевое ранение и перелом 
правой руки). Сейчас он нахо-
дится на больничном.

– Евгений, откуда у чело-
века столь мирной профес-
сии навыки рукопашного 
боя?

– Учась заочно в Кемеровс-
ком государственном универси-
тете культуры и искусств, я че-
тыре года проработал в ведомс-
твенной охране: два года был 
обычным охранником и еще два 
– начальником группы. Так что 
с приемами и борьбой знаком 
не понаслышке.

– Страшно было? Все-таки 
налетчик был вооружен…

– Конечно, страшно. Но 
страх, на мой взгляд, это нор-
мальное человеческое чувство, и 
в нем, думаю, нет ничего зазор-
ного. Другое дело, что кто-то 

может преодолеть страх и пой-
ти дальше, а кто-то нет. Хотя, 
честно говоря, тогда об этом 
особо как-то не задумывался. Не 
хотелось оставаться безучаст-
ным и пройти мимо, будто ни-
чего не происходит. Наверное, 
так поступили бы многие нор-
мальные мужчины, окажись они 
на моем месте. И если бы мы как 
можно чаще протягивали друг 
другу руку помощи в трудных 
ситуациях, всякой несправедли-
вости было бы в нашей жизни 
гораздо меньше… Мне кажется, 
что Аня проявила здесь гораздо 

больше смелости и мужества, 
когда бросилась мне помогать 
– все-таки она женщина. 

Кстати, по роду занятий ей 
чуть ли не каждый день прихо-
дится сталкиваться с преступни-
ками – она работает секретарем 
Кемеровского областного суда. 

– Налетчик не пытался 
напасть и на вас с Анной?

– Нет. Но было видно, что он 
до последней минуты не остав-
лял надежды вырваться и убе-
жать. И смирился со своей 
участью, лишь увидев подъехав-
ших сотрудников милиции…

Задержанному 44 года. Ра-
нее он уже привлекался к уго-
ловной ответственности: в кон-
це 1990-х был судим за преступ-
ления с наркотиками, в 2006 
году – за разбой. 

В последний раз вышел на 
свободу в прошлом году. До-
ставленный из торгового пави-
льона на улице Спортивной в 
отдел милиции № 1 УВД по г. 
Кемерово, он заявил, что задер-
жали его «ни за что», и никаких 
противоправных действий он 
не совершал. 

Однако ему, естественно, не 
поверили, и после допроса и 
соблюдения всех необходимых 
формальностей препроводили 
в изолятор временного содержа-
ния. Изъятый с места преступ-
ления нож теперь фигурирует в 
уголовном деле в качестве ве-
щественного доказательства. В 
настоящее время, как рассказал 
сотрудник пресс-службы УВД 
по г. Кемерово Андрей Альтман, 
задержанному предъявлены 
обвинения по статье 162 Уголов-
ного кодекса РФ («Разбой»), 
проводится его проверка на 
причастность к другим подоб-
ным преступлениям. 

Владимир  
ДМИТРИЕВ.

НА СНИМКЕ: кемеровча-
нин Евгений Писарев вскоре 
после задержания преступ-
ника.

39-летнего Алексея П. и 
его 32-летнюю подру-

гу Оксану Н. транспортные 
милиционеры застали, как 
говорится, с поличным. 
Мужчина, сидя под грузо-
вым вагоном, спокойно 
откручивал гаечным клю-
чом крышку воздухорасп-

ределителя. Его стоявшая 
чуть поодаль подельница 
не смогла предупредить 
своего друга об опасности: 
она высматривала мили-
ционеров в форме, а на 
двух человек в штатском с 
собакой даже не обратила 
внимания. Отрицать при-
частность к краже было 
бесполезно. В отношении 
задержанных возбудили 
уголовное дело…

Милиционеры сразу 
обратили внимание, что 
охотники за металлом 
были явно не из местных. 
Так оно и оказалось. По 
словам следователя следс-
твенного отдела при Куз-
басском линейном УВД на 
транспорте Елены Москви-
тиной, Алексей и Оксана 
уже несколько лет жили в 
подвалах в Центральном 
районе Кемерова. «Когда 
мы попросили подозрева-
емых назвать хотя бы при-
мерный адрес их обитания, 
они четко ответили: «Ули-
ца Ноградская, 5, подваль-
ное помещение». Да и вы-
глядели «центровые» бом-
жи совсем не так, как их 
товарищи по несчастью. 
«Несмотря на потрепан-

ную из-за постоянного  
употребления алкоголя 
внешность, Алексей смот-
релся щеголевато: с мо-
бильным телефоном, гар-
нитурой в ушах, на допро-
сы приходил чисто одетым 
и выбритым». 

Оказалось, что «ноград-
ских бомжей» занесло на 
железную дорогу по воле 
случая. Обычно они зараба-
тывали себе на пропитание 
и выпивку, подметая ули-
цы или выполняя нехит-
рую работу на автостоян-
ках. В крайнем случае, поп-
рошайничали на автобус-
ных остановках или в су-
пермаркетах. Но вот од-
нажды предприниматель 
из пригородного поселка 
увез их к себе поработать на 
свиноферме. Однако обе-
щанных денег они так и не 
получили и решили оттуда 
сбежать. Пешком добра-
лись до станции Кемерово-
Сортировочная. И, чтобы 
не возвращаться в свой 
подвал на улице Ноградс-
кой с пустыми руками, ре-
шили разжиться металлом. 
И Алексей принялся клю-
чами, прихваченными с 
собой у фермера, снимать 

детали с воздухораспреде-
лителей, которые играют 
едва ли не ведущую роль 
при торможении поезда. 
Если в составе неисправна 
тормозная система на од-
ном вагоне, это не пробле-
ма, но когда тормоза не 
работают у нескольких ва-
гонов, состав при движении 
может сойти с рельсов. 
Поэтому железнодорож-
ники всегда проверяют на 
станциях исправность ваго-
нов, в том числе и их тор-
мозную систему.

В ходе следствия Алек-
сей признался еще в одной 
краже. Как оказалось, за 
несколько дней до поездки 
на свиноферму на этой же 
станции он украл еще один 
воздухораспределитель, 
который спрятал непода-
леку от локомотивного 
депо. Общий ущерб, при-
чиненный железной доро-
ге, составил более 11 тысяч 
рублей. 

«Алексей вину признал 
полностью, – рассказала 
следователь Елена Москви-
тина. – При другом поло-
жении дел его сотрудни-
чество со следствием могло 
бы смягчить приговор, но 
у него уже есть неотбытая 
и непогашенная суди-
мость. Поэтому, вероятно, 
ему может грозить реаль-
ный срок лишения свобо-
ды. В отношении Оксаны, 
которая также раскаялась 
в содеянном, суд может 
вынести условное наказа-
ние».  

Елена ЩЕРБИНИНА.
Фото Игоря Беляева.

P. S. Имена фигуран-
тов уголовного дела изме-
нены.
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Вечером  
на улице 
Спортивной…

Бомжи  
без тормозов
В Кемерове парочка «элитных бомжей» среди бела дня  
попыталась разобрать тормозную систему в грузовых вагонах,  
стоявших на железнодорожной станции. В отличие от своих собратьев, 
обитающих, как правило, на городских свалках и донашивающих старое 
тряпье с чужого плеча, эти выглядели щеголевато и опрятно. Более того,  
при случае даже пользовались вполне сносным мобильником с гарнитурой.

29-летний преподаватель кафедры режиссуры 
Кемеровского колледжа культуры и искусств 
Евгений Писарев обезвредил вооруженного 
налетчика и, несмотря на полученное ранение, 
вместе со своей подругой удерживал его 
до приезда сотрудников милиции.

Во время обыска на квартире органи-
затора подпольного «монетного 

двора» найдены оргтехника, заготовки 
для фальшивок и материалы для их 
изготовления, а также несколько десят-
ков поддельных 500-рублевок.

Как выяснилось в ходе предвари-
тельного расследования, свой «бизнес» 
фальшивомонетчики организовали 
летом прошлого года. Липовые купю-
ры печатались на цветном принтере, 
потом лицевая и оборотная стороны 
склеивались между собой. Кустарным 
способом имитировались и элементы 
защиты – металлизированная нить, 
водяные знаки, перфорация. Потом 
такими фальшивками расплачивались 

в мелких торговых точках или с улич-
ными продавцами, получая сдачу на-
стоящими деньгами. Причем происхо-
дило это не только в Белове, но и в Ке-
мерове, Ленинске-Кузнецком, Новокуз-
нецке и других городах. Всего, как 
рассказала референт пресс-службы 
областного ГУВД Юлия Емельянова, 
подозреваемые сознались в изготовле-
нии более 200 таких фальшивок и в 30 
фактах их сбыта. 

В настоящее время возбуждено уго-
ловное дело по статье 186 Уголовного 
кодекса РФ («Фальшивомонетничест-
во»). Проводится расследование.

Всеволод  
ВЛАДИМИРОВ.

Нафальшивили на 100 тысячах
В Белове задержаны двое мужчин, изготовлявших фальшивые 
500-рублевые банкноты. Произошло это при попытке разменять  
липовые деньги на настоящие купюры. 



2310 февраля 2011 г.

сад  
и ого род

Ре дак тор  
выпуска  

Тамара МА ЛЫШ КИ НА.

В прошлые годы вы, 
помнится, писали о 

санберри, но, поскольку 
я эту культуру не выра-
щивала,  в одно ухо вле-
тело, из другого вылете-
ло… Сейчас собралась 
поселить этот овощ на 
участке, и потому прось-
ба: если можно, напо-
мните основные правила 
агротехники.

Любовь СОКОЛОВА.
Кемерово.

Санберри (паслен садо-
вый, не путать с пасленом 
декоративным, ягоды кото-
рого несъедобны) – резуль-
тат скрещивания паслена 
огородного, хорошо нам 
знакомого сорняка, паслена 
африканского и европей-
ского стелющегося. В ре-
зультате получилось расте-

ние высотой до полутора 
метров с толстым четырех-
гранным стеблем и с мощ-
ными пасынками, сплошь 
усеянными черными ягода-
ми величиной с крупную 
вишню. Урожай солидный 
- до ведра ягод с куста.

Выращивают санберри 
через рассаду. Посев семян 
и высадку рассады в грунт 
проводят в одни сроки с 
томатами. Мало чем отли-
чается и агротехника, по-
скольку эти культуры вхо-
дят в одно семейство пас-
леновых.

Нюансы заключаются 
в следующем. Размещать 
санберри нужно попро-
сторнее, между растения-
ми должно быть 70-80 см. 
Пасынкование не требует-
ся, поскольку обильное 
плодоношение зависит 
именно от количества па-
сынков. Но чтобы боль-
шинство завязавшихся 
ягод вызрело до морозов, 
в августе следует прищип-
нуть точки роста. Мощные 
стебли растения не нужда-
ются в подвязке. А вот па-
сынки под тяжестью со-

зревающих плодов могут 
поникнуть. Чтобы исклю-
чить соприкосновение 
ягод с землей (чревато 
гнилями), пасынки подвя-
зывают к кольям или укла-
дывают их на деревянные 
рогатки.

Ягоды санберри мож-
но употреблять в свежем 
виде без ограничения, 
кроме того, годятся для 
варенья, как начинка для 
пирогов. Чтобы у загото-
вок не было пасленового 
привкуса, ягоды вначале 
обдают кипятком, дают 
постоять несколько ми-
нут, сливают воду и толь-
ко затем принимаются за 
переработку.

Подготовила
Тамара ДМИТРИЕВА.

Российские селекционе-
ры выводят сорта ми-

рового уровня, их узнаешь 
сразу: роскошный плот-
ный колос, завораживаю-
щие переливы оттенков, 
большое количество буто-
нов. Если раньше я ждала 
каталоги коллекционеров, 
чтобы по описанию вы-
брать и заказать новые 
сорта, то сейчас по Интер-
нету можно найти все, что 
душе угодно. Очень инте-
ресен сайт Т. М. Лазаревич 
«Мир гладиолусов». В ее 
каталоге можно увидеть 
как новинки наших селек-
ционеров, так и довольно 
старые сорта, много мате-
риалов по агротехнике 
гладиолуса и форум с во-
просами и ответами, прав-
да, цены на новые сорта 
высоковаты, у нас в Кеме-
рове можно на выставках 
купить дешевле.

Я предпочитаю приоб-
ретать новинки непосред-
ственно у селекционеров. 
Главные заказы делаю В. Ф. 
Дыбову, выбираю интере-
сующие меня сорта у Е. В. 
Трухина (Санкт-Петер-
бург), А. Н. Волоховой 
(Северск), А. Б. Баранова 
(Москва). Меня устраивает 
качество посадочного ма-
териала, отсутствие пере-
сортицы. Совсем отказа-
лась от сортов М. И. Логу-
тинского. Почему? Он за-
нимается селекцией в 
Краснодарском крае, его 
растениям требуется боль-
ше солнца, чем может дать 
наше сибирское лето. Для 
цветения ранних гладио-
лусов требуется среднесу-
точная температура от 
посадки до цветения – 
1525°, средних сроков цве-
тения – от 1525° до 1775°, 

поздних сроков цветения 
(среднепоздние и поздние) 
больше 1775°. Вот, к при-
меру, в прошлом году для 
цветения нашим люби-
мым цветам не хватило 
солнца, поэтому они пло-
хо раскрывали бутоны, а 
многие так и остались не-
раскрытыми. Правда, мо-
жет быть еще одна причи-
на нераскрытых бутонов 
– трипс. Об этом мы уже 
не раз говорили: нужно 
дважды за сезон провести 
обработку (я предпочитаю 
актару), но если на этой 
площади на следующий 
год планируете посадить 
овощи, то лучше обрабо-
тать настоем чеснока.

И еще один негатив-
ный момент я подметила 
этим летом. Цветки с плот-
ной фактурой лепестка 
были устойчивы к дождю, 
сорта с нежными лепест-
ками после дождей выгля-
дели жалкими. Кроме 
того, я поняла, что сверху 
вода (дождь или полив) – 
это плохо, мешает выжи-
ванию: попадает вода в 
пазухи листьев, и при вы-
сокой температуре быстро 
развивается гниль, лукови-
ца может погибнуть. Вы-
вод – поливать лучше под 
корень.

Некоторые любители 
гладиолусов сетовали, что 
в прошлом году не увиде-
ли цветения, соответствую-
щего описанию. На мой 
взгляд, неустойчивость 
окраски также можно от-
нести к превратностям 
погоды, в стрессовых си-
туациях одни из них ста-
новятся бледнее, другие 
приобретают более интен-
сивный цвет. Понаблю-
дайте, как они будут цве-

сти у вас на следующий 
год.

Всегда с нетерпением 
жду первый номер журна-
ла «Цветоводство», чтобы 
ознакомиться с результа-
тами выставок Московско-
го регионального клуба 
гладиолусоводов. Кстати, 
дважды на них присутство-
вала, но, разумеется, не как 
член выставки. В минув-
шем сезоне из-за очень 
жаркого лета многие сорта 
гладиолусов отцвели рань-
ше, другие недобрали де-
коративности для выстав-
ки, потому выставлено 
было около 600 экспона-
тов, значительно меньше, 
чем в 2009 году, когда их 
было  900, в основном сор-
та отечественной селек-
ции. Очень удивило, что 
почти не было представле-
но новинок наших мэтров 
селекции А. Л. Киселева, 
А. Б. Баранова, М. А. Куз-
нецова, В. Ф. Дыбова, С. Н. 
Васильева, хотя в их ката-
логах они присутствуют.

К наступающему сезо-
ну пополнила свою кол-
лекцию сортами В.Ф. Ды-
бова «Восточный орна-
мент», «Русалочка», «Ге-

фест» (все - интродукция 
2012 года), «Экзотическая 
бабочка», «Изабелла», 
«Нирвана», «Краса нена-
глядная» (интродукция 
2011 г.). До сих пор это мой 
любимый селекционер, и 
его новинки по возможно-
сти приобретаю в первую 
очередь. Интересны сорта 
Т. С. Степановой (Санкт-
Петербург) «Балтийская 
волна», «Золотой ручей», 
приобрела сорта-новинки 
А. Б. Баранова – «Пари-
жанка», «Зимний закат», 
«Уральские сказы». Сейчас 
с нетерпением жду лета, 
чтобы полюбоваться сво-
ими приобретениями.

Конечно, многое зави-
сит от того, какой будет 
погода. Но мы, цветоводы, 
надеемся преодолеть все 
препятствия, чинимые 
природой, - не зря же зи-
мой детально изучаем аг-
ротехнику, вспоминаем 
удачи и ошибки сезона, 
чтобы первых было боль-
ше, вторых – меньше.

Елена  
МОРОКИНА,

член Московского клуба 
гладиолусоводов.

по вашей просьбе

 заметки коллекционера

Новый сезон – 
новые сорта
Вот уже много лет цветение гладиолусов 
для меня самый главный праздник, ради 
которого трудишься весь сезон. И каждый год 
думаешь, что нужно сокращать коллекцию: 
становится физически трудно ее содержать, 
но противостоять появляющимся новинкам 
российской селекции просто невозможно.

У меня с 1992 года хранится мумие, 
присланное из Усть-Каменогорска.  
На каждом пакетике надпись: 
«Лечебный препарат мумие 
рафинированное, масса нетто 5 г». 
Можно ли использовать 
 этот препарат, и если да, то как?

П. КУЗЬМИН.
Кемерово.

Садовый паслен,  
или Санберри

Мумие как лекар -
ственное средство 

известно восточной на-
родной медицине более 
трех тысяч лет и приме-
няется для лечения раз-
личных заболеваний. 
Фармакологическое ис-
следование этого веще-
ства проведено сравни-
тельно недавно. В нашей 
стране, к примеру, этим 
занялись ученые в сере-
дине прошлого века. 
Химические и спектраль-
ные исследования мумие 
показали, что его состав 
необычайно богат мик-
роэлементами, а также 
различными аминокис-
лотами и жирными кис-
лотами. Попутно выяс-
нилось, что существует 
несколько видов мумие, 
но все они имеют органи-
ческое происхождение. 
Материалом для его об-
разования служат микро-
элементы, почвенные 
микроорганизмы, расте-
ния, животные и продук-
ты их жизнедеятельности. 
Но не везде, а только в 
условиях высокогорья, где 
уменьшено содержание 
кислорода, резкие пере-
пады температур, повы-
шенное ультрафиолето-
вое излучение.

Лучшим мумие счита-
ется мумие черного цвета, 
с легким запахом нефти. 
Оно испытывается так: 
берется небольшой кусо-
чек и кладется на ладонь; 
если от теплоты руки он 
начинает размягчаться 
подобно воску, значит, 
мумие хорошего качества.

В природе мумие со-
храняется веками, но до-
бытое, перенесенное в 
другие условия со време-
нем теряет свои свойства. 

Кроме того, сказывается 
обработка, поскольку для 
лечебных целей исполь-
зуется очищенное, рафи-
нированное мумие. К 
примеру, кампания «Эва-
лар», предлагая в аптеч-
ную сеть мумие алтайское 
очищенное, указывает, 
что при хранении в сухом 
прохладном месте срок 
годности препарата 5 
лет.

На Востоке мумие ис-
пользуют для лечения 
сонма заболеваний – от 
простуды до язвы желуд-
ка и астмы. Но самое глав-
ное – прием мумие оказы-
вает быстрое лечебное 
действие при переломах 
костей. Рекомендуется 
прием мумие и в качестве 
общеукрепляющего сред-
ства (кроме беременных и 
кормящих женщин). Да-
вать препарат детям до 12 
лет следует в уменьшен-
ных на порядок дозах. 
Если взрослый может 
принимать таблетки по 
0,2 г один-два раза в день 
за полчаса до еды, запи-
вая водой или молоком, 
то для малыша таблетка 
должна быть 0,02 г.

5-граммовая фасовка 
мумие, о которой сооб-
щает наш читатель, – это 
нонсенс, поскольку в до-
машних условиях сложно 
разделить ее на 25 частей 
для разового приема. Воз-
можно, такая фасовка 
предполагает использова-
ние препарата наружно, 
для лечения радикулитов, 
ревматизма, гнойно-ин-
фекционных ран. Для 
этого мумие растворяют 
в воде и делают компресс 
на больные места на 25-30 
минут ежедневно перед 
сном.

Огромный выбор 
ЦВЕТОЧНОЙ КЕРАМИКИ

(горшки, кашпо, зоокашпо)
Мы вас ждем по адресу: 

ул.Володарского, 15, 
тел. 8-904-376-13-46,  8-960-903-83-45.

вопрос — ответ
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Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru
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В этот День РоДИлИСь
1890. Борис Пастернак, один из лучших поэтов 

XX века.
1938. Константин Григорьев, киноактёр.
1963. Сергей Пенкин, певец.

СоБытИя
1857. Издание указа императора Александра II 

о сооружении в России первой сети железных до-
рог. 

1931. Нью-Дели становится столицей Индии.
1937. Создание Государственного ансамбля тан-

ца СССР под руководством Игоря Моисеева.
В этот День УшлИ

1837. Александр Пушкин, величайший русский 
поэт и писатель, родоначальник новой русской 
литературы, создатель русского литературного 
языка. 

Пять лет назад я 
повторно вышла замуж. 
От первого брака у меня 
есть несовершеннолет-
ний сын. Я еще до второ-
го замужества вместе с 
сыном приватизировала  
свою двухкомнатную 
квартиру. После оформ-
ления брака я мужа про-
писала у себя. Отноше-
ния у нас не сложились, 
и полгода назад по моей 
инициативе мы  разве-
лись. Однако теперь уже 
бывший муж выписы-
ваться из нашей с сыном 

Как выселить 
бывшего мужа

квартиры не хочет, мо-
тивируя тем, что жить в 
деревне с матерью не хо-
чет. Наши отношения 
прекратились и не могут 
быть восстановлены. Как 
мне теперь заставить его 
выписаться из кварти-
ры?

И. 
(по электронной почте).

Чтобы снять с регист-
рационного учета своего 
бывшего мужа, нашей 
читательнице придется 

обратиться в суд с иском 
о признании его утра-
тившим право пользова-
ния квартирой. 

Бывший муж приоб-
рел право пользования 
жилым помещением в 
связи с вступлением в 
брак и заселился как 
член семьи нашей чита-
тельницы. В соответ-
ствии с ч. 4 ст. 31 Жи-
лищного кодекса Рос-
сийской Федерации в 
случае прекращения се-
мейных отношений с 
собственником жилого 
помещения право поль-
зования жильем за быв-
шим членом семьи соб-
ственника не сохраняет-
ся, если иное не установ-
лено соглашением соб-
ственника с  бывшим 
членом его семьи. Это 
означает, что бывший 
муж  утратил право 
пользования жилым по-
мещением и должен 
квартиру освободить. Но 
на это нужно решение 
суда.

Рязанцев получил 
травму 26 декабря про-
шлого года в домашней 
встрече «Кузбасса» с хаба-
ровским «СКА-Нефтяни-
ком» и выбыл из игры, 
будучи первым в списке 
бомбардиров чемпионата 
России – 29 голов в 12 
матчах. Врачи рекомендо-
вали ему десять дней пол-
ного покоя, а уже 23 янва-
ря начинался чемпионат 
мира в столице Татарста-
на.

Сборная России сло-
мила-таки неуступчивых 
соперников из Швеции в 
шаге от финала. А в ре-
шающем поединке с Фин-
ляндией, в котором в ос-
новном составе на поле 
вышли кузбассовцы Ро-
ман Гейзель и Павел Була-
тов, а Рязанцев играл не с 
первых минут, он все-таки 
сумел сделать голевой 
дубль, отправив в сетку 
ворот финнов в том числе 
и победный мяч. Так наша 
команда спустя два года 
вернула себе чемпион-
ский титул. Однако чем-
пионская доля форварда 
«Кузбасса» оказалась едва 
ли не самой трудной.

- Конечно, я, наверное, 

Чемпионская доля

не оправдал надежд, но 
старался, как мог, - при-
знался Павел после турни-
ра. - Это для меня больная 
тема. Я абсолютно не дово-
лен собой, потому что 
знаю, как могу играть и как 
играл. Травма еще остает-
ся. По-моему, стало еще 
хуже.

Действительно, стало 
еще хуже: Рязанцева поло-
жили в московскую боль-
ницу имени Боткина, где он 
проходит курс лечения. 
Конечно, Павел как настоя-
щий спортсмен очень хотел 

помочь партнерам по 
сборной взять долгождан-
ный реванш у скандина-
вов. Другое дело, что нака-
нуне турнира врачи пока-
зали ему постоянное на-
блюдение после матчей и 
тренировок, чтобы опре-
делить, увеличилась ли 
гематома приводящей 
мышцы бедра (таков ха-
рактер травмы).

Два года назад выну-
жденно закончил карьеру 
заслуженный мастер спор-
та, чемпион мира, напа-
дающий «Кузбасса» Алек-
сандр Сапега. В 28 лет он 
распрощался с хоккеем 
как раз из-за незалечен-
ной травмы. Наверное, все 
золото мира не стоит по-
терянного здоровья. Но в 
большом спорте житей-
ская логика зачастую от-
ступает на второй план…

Скорейшего и полного 
выздоровления, Павел!

Вадим АнтоноВ.
нА СнИМКе: скорее 

всего, Павел Рязанцев 
поможет «Кузбассу» в 
плей-офф, первый ра-
унд которого пройдет  
6 и 9 марта.

Фото 
Вячеслава Айкина.

лучший бомбардир кемеровского «Кузбасса» Павел Рязанцев после завер-
шения чемпионата мира в Казани пропустил три матча национального пер-
венства. Причина более чем уважительная: его госпитализировали в московскую 
больницу имени Боткина.

По горизонтали: 1. Образ 
действий при выполнении 
чего-либо. 3. Прием в изобра-
зительном искусстве. 5. Сбор-
ка и установка машин, соору-
жений. 7. Персонаж оперы 
М.И. Глинки «Руслан и Люд-
мила». 9. Двуокись кремния. 
10. Пролив, соединяющий 
Японское море и Тихий океан. 
11. Название литературного 
альманаха. 12. Крупа из нераз-

дробленных зерен гречихи.  
13. Государство в Африке. 

По  вертикали: 1. При-
творное, ложное выражение 
чувств. 2. Столица африкан-
ского государства. 3. Подзем-
ный побег многолетних ра-
стений с утолщенным стеб-
лем. 4. Работник издатель-
ства. 6. Мешок, cума. 8. Объ-
единение нескольких одно-
типных предприятий.

По горизонтали: 1. Способ. 3. Коллаж. 5. Монтаж. 7. 
Ратмир. 9. Кремнезем. 10. Цугару. 11. Истоки. 12. Ядрица. 13. 
Египет. 

По вертикали: 1. Симуляция. 2. Бужумбура. 3. Корневи-
ще. 4. Журналист. 6. Торба. 8. Трест. 
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Рис. Андрея Горшкова.


